
"Первая столица Алаша, 
Кызылорда, в летописи которой 
хранится немало событий из 
нашей славной истории, на 
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В саммите также приняли участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев, Премьер-ми-
нистр Республики Армения Никол Па-
шинян, Президент Республики Бе-
ларусь Александр Лукашенко, Пре-
зидент Кыргызской Республики Са-
дыр Жапаров, Президент Российской 
Федерации Владимир Путин, Прези-
дент Республики Таджикистан Эмома-
ли Рахмон, Президент Туркменистана 
Сердар Бердымухамедов, Президент 
Республики Узбекистан Шавкат Мир-
зиёев, а также председатель Исполни-
тельного комитета СНГ Сергей Лебе-
дев и Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Валентина Матвиенко.

Глава государства отметил, что се-
годняшнее мероприятие стало пер-
вым полноценным саммитом СНГ 
в очном формате после пандемии 
COVID-19.

– В узком составе мы весьма про-
дуктивно обменялись мнениями по 
самым актуальным вопросам нашего 
дальнейшего сотрудничества, намети-
ли главные приоритеты развития Со-
дружества Независимых Государств. 
Хочу отметить, что это первый полно-
ценный саммит СНГ в очном форма-

те после COVID-19. Это, в принципе, 
радостное событие, что мы вновь со-
брались здесь, в нашей столице, – ска-
зал Касым-Жомарт Токаев.

Главы государств договорились 
сразу перейти к процедуре подписа-
ния официальных документов.

– Пока идет подписание необхо-
димых документов, я бы хотел объ-
явить, что в узком формате мы об-
суждали вопрос о переименовании 
должности Исполнительного секре-
таря СНГ в должность Генерального 
секретаря СНГ. Выступая по этому 
вопросу, я высказал такое предло-
жение. Вчера мы приняли решение 

о переименовании должности Ис-
полнительного секретаря СВМДА в 
должность Генерального секретаря. 
Ранее должность Исполнительно-
го секретаря ШОС была также пере- 
именована в должность Генерально-
го секретаря. В принципе, это име-
ет значение для повышения статус-
ности должности руководителя ис-
полнительного органа, – сообщил  
Президент Казахстана.

Подводя итоги заседания, Касым- 
Жомарт Токаев подчеркнул результа-
тивность состоявшегося саммита.

– Процедура подписания доку-
ментов завершена. Таким образом, 

мы имеем все основания заявить, 
что наше заседание было результа-
тивным. Тем более, что, кроме при-
нятия документов, главы делегаций 
провели, на мой взгляд, очень полез-
ную дискуссию по широкому спектру 
многопланового взаимодействия в 
рамках СНГ, а также по международ-
ной повестке дня. Высказанные при 
этом конструктивные предложения, 
наряду с рассмотренными докумен-
тами, несомненно, послужат даль-
нейшему развитию и совершенство-
ванию сотрудничества на простран-
стве СНГ, что, безусловно, отвечает 
нашим общим целям. В заключение 
выражаю благодарность сотрудни-
кам Исполкома СНГ, нашим экспер-
там, всем органам Содружества, при-
нимавшим непосредственное участие 
в подготовке и проведении заседания 
Совета глав государств, – заключил 
Глава государства.

На расширенном заседании также 
выступили Сергей Лебедев и Вален-
тина Матвиенко.

Председатель Совета глав госу-
дарств СНГ, Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев вручил Гра-
моту Содружества Независимых Го-
сударств председателю Межгосудар-
ственной телерадиокомпании «Мир» 
Радику Батыршину.

По итогам заседания главы госу-
дарств – участников СНГ подписали 
Заявление о развитии сотрудничества 
в области культуры. Также принят ряд 
документов, направленных на даль-
нейшее развитие Содружества.

В своем выступлении Прези-
дент Казахстана поблагодарил ли-
деров стран – участниц саммита 
и отметил, что в этом году испол-
нилось 30 лет инициативе о созы-
ве этого Совещания. За этот период 
СВМДА стало платформой много-
стороннего сотрудничества и меж-
дународным институтом современ-
ной дипломатии. Глава государ-
ства отдельно поприветствовал Ку-
вейт, вступивший в ряды членов 
СВМДА.

Особое внимание в речи было 
уделено геополитической ситуа-
ции на планете.

– Сегодня мы живем в усло-
виях беспрецедентного геополи-
тического шторма и нарастаю-
щего кризиса мировой экономи-
ки. Это явление уже названо «гло-
бальной дисфункцией». С момента 
проведения предыдущего самми-
та СВМДА в 2019 году мировое со-
общество пережило тяжелые испы-
тания, негативные последствия ко-
торых продолжают оказывать воз-
действие на глобальное развитие. 

СВМДА: платформа 
многостороннего 
сотрудничества

Под председательством  
Главы государства Касым- 
Жомарта Токаева в Астане  
состоялся VI саммит Сове-
щания по взаимодействию и 
мерам доверия в Азии.

Намечены главные приоритеты развития 
Содружества Независимых Государств

В Астане под председатель-
ством Президента Казахстана 
состоялось заседание Совета 
глав государств – участников 
СНГ в расширенном составе.
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Руководитель региона вручил пе-
редовикам производства ведомствен-
ные нагрудные знаки и грамоты. Он 
сердечно поздравил тружеников села 
с успешным окончанием полево-
го сезона и уборочной страды, отме-
тив, что снова собран хороший уро-
жай риса – по 56,7 центнера с каж-
дого гектара. В условиях маловодья и 
неблагоприятной погоды в этом сезо-
не – это хороший показатель, достиг-
нутый работниками сельскохозяй-
ственной отрасли региона. 

Аким области подчеркнул, что 
наши аграрии трудятся не покладая 
рук и в зной, и в стужу. Сельское хо-
зяйство – это движущая отрасль эко-
номики. Благодаря государственной 
поддержке, аграрный сектор в регио-
не успешно развивается, несмотря на 
пандемию коронавируса, маловодье 
и геополитическую ситуацию.

– Президент Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что «трудолюбие должно 
быть нашей основной ценностью. 
Мы должны превратить его в благо-
родное качество, определяющее ха-
рактер нации. В справедливом Ка-
захстане трудолюбивый человек дол-
жен быть самым уважаемым чело-
веком». Для нас большая честь – с 
ранней весны и до осени собирать 
урожай без потерь, – сказал аким об-
ласти. – Ежегодно мы продолжаем 
добрую традицию празднования "Ал-
тын дән" и вспоминаем академика 
полей Ибрая Жахаева, его учеников 
Цай Ден Хака, Шырынкуль Казан-
баеву, Салиму Жумабекову, Балдыр-
ган Мустафаеву, Айнаш Балгабаеву, 
Амангельды Ахметова и многих дру-
гих, которые были примером нелег-
кого крестьянского труда для наших 
рисоводов. Надо особо отметить труд 
более 70 женщин области, управляв-
ших комбайнами и тракторами на-
равне с мужчинами.

В этом году аграрии посеяли раз-

личные сельхозкультуры на посев-
ной площади 188 500 гектаров. Дефи-
цит воды в бассейне Сырдарьи был 
и в этом году, из-за чего сельскохо-
зяйственный сезон выдался непро-

стым для аграриев области. В резуль-
тате переговоров, состоявшихся меж-
ду государствами, расположенны-
ми в верховьях реки Сырдарьи, при 
поддержке Главы государства, объ-
ем воды увеличился. В начале года 
специалисты водной отрасли региона 
прогнозировали, что посевную пло-
щадь риса необходимо сократить на 
20000 га против прошлогоднего объе-
ма. Но, учитывая пожелания аграри-
ев, по поручению Президента стра-
ны, было сокращено пять гектаров, 
под рис отвели 78 600 га. Сегодня 
можно с полной уверенностью ска-
зать, что эта работа дала свои резуль-
таты. Ведь тысячи граждан, которые 
трудятся в рисоводстве, не остались 
без доходов, вовремя посеяли, купи-
ли удобрения и гербициды, подгото-
вили семена, в результате чего с каж-

дого гектара риса был получен высо-
кий урожай.

По словам акима, усложнение гео-
политической ситуации в мире при-
вело к обострению экономических 
связей между государствами, резкому 
росту цен на товары, технику, обору-
дование, сырье и услуги. В частности, 
значительно выросли цены на техни-
ку и запасные части, поставляемые 
из-за рубежа. Цены на удобрения и 
гербициды из России и Узбекистана 
также увеличились в два-два с поло-

виной раза. Однако, в этом году аул-
чане, преодолев все трудности, про-
вели в срок посевную и уборочную 
кампании. 

– Несмотря на сложную ситуацию, 
хозяйства справились со своими зада-
чами, в их числе товарищества с огра-
ниченной ответственностью «Актобе 
и К», «Жанажол», «Абзал и К», «Маг-
жан и К», «Акжарма и К», «Акжар- 
ма - 1», получившие более 70 центне-
ров с гектара риса, – продолжил аким 
области. – Некоторые рисоводы-зве-
ньевые получили по 90-100 центне-
ров риса. Наша область покрывает 
90 процентов потребности страны в 
рисе. Ежегодно на экспорт вывозится 
100 тысяч тонн риса. Следовательно, 
оснований для сокращения объемов 
этой сельхозкультуры в области нет. 

Аграрии подвели итоги
«АЛТЫН ДӘН-2022»

В Кызылорде в областном академическом музыкально-драма-
тическом театре имени Н.Бекежанова состоялось  торжествен-
ное собрание, посвященное подведению итогов сельскохозяй-
ственного года. С поздравительным словом к земледельцам об-
ратился  аким области Нурлыбек Налибаев.  
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С днем рождения, 
Кызылорда!
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На мой взгляд, особо 
важной задачей, стоящей 

перед нами, является достижение 
устойчивости в международных от-
ношениях перед лицом возникаю-
щих беспрецедентных угроз. Кри-
тически важно придать новый им-
пульс многосторонним механизмам 
и вернуться к открытому диалогу, – 
сказал Президент Казахстана.

По его словам, Азия внесла огром-
ный вклад в развитие человеческой 
цивилизации. На протяжении не-
скольких тысячелетий государства 
нашего макрорегиона выступали ос-
новной движущей силой обществен-
ного, культурного, технологического 
прогресса всего человечества.

По его словам, Казахстан в каче-
стве председателя Совещания ставит 
перед собой задачу наращивать уси-
лия по дальнейшему продвижению 
процесса в рамках СВМДА. В прош-
лом году был пересмотрен Ката-

лог мер доверия СВМДА, в который 
включены новые приоритетные обла-
сти сотрудничества, такие как эпиде-
миологическая безопасность, здраво-
охранение и фармацевтика, безопас-
ность информационных и коммуни-
кационных технологий.

– Форум аналитических центров 
СВМДА будет служить универсаль-
ной платформой для экспертов и 
специалистов со всей Азии для обме-
на опытом и идеями, реализации со-
вместных исследовательских проек-
тов. В этом году в Астане прошли Де-
ловой совет и бизнес-форум СВМДА, 
а также Пятое заседание Молодеж-
ного совета СВМДА. Сегодня будет 
учрежден Фонд СВМДА. Его цель – 
создание специального механизма 
для отбора проектов СВМДА и сбо-
ра добровольных средств на их реа-
лизацию. Также растет число наблю-
дателей и партнеров. В качестве на-
блюдателя к СВМДА присоединился 

Туркменистан. Были приняты реше-
ния об установлении сотрудничества 
с Евразийским экономическим со-
юзом и Ассоциацией государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), – 
сообщил Глава государства.

Как подчеркнул Касым-Жомарт  
Токаев, Казахстан определил для свое-
го председательства ряд амбициозных 
приоритетов, в основе которых лежит 
преобразование СВМДА в полноцен-
ную международную организацию.

– Зрелость и эффективность 
СВМДА как региональной платфор-
мы политического диалога служит 
отправной точкой для ее дальнейшей 
трансформации. Государства-члены 
неоднократно обсуждали и в прин-
ципе согласны с тем, что СВМДА уже 
функционирует де-факто как орга-
низация. Хочу подчеркнуть, что мы 
не создаем новую организацию, а пе-
реходим на новый этап институцио-
нального развития. Повышение ста-

туса Совещания укрепит возросшую 
роль Азии в мировых делах и выведет 
взаимодействие государств-членов 
на новый уровень, – отметил Прези-
дент Казахстана.

Он выразил признательность всем 
государствам – членам СВМДА, под-
державшим заявку Казахстана на но-
вый срок председательства в 2022-
2024 годах. Глава государства сооб-
щил, что наша страна ставит перед 
собой серьезные цели и рассчитывает 
на тесное сотрудничество и поддерж-
ку государств-членов.

Касым-Жомарт Токаев указал 
на необходимость на пространстве 
СВМДА реально работающего меха-
низма обеспечения продовольствен-
ной безопасности.

Кроме того, Президент Казахстан 
считает важным приоритетом ориен-
тир на человеческое измерение, сбе-
режение и развитие людских ресурсов.

Он вновь подтвердил, что Казахстан 

привержен дальнейшему развитию 
СВМДА, и выразил уверенность, что 
Совещание, учитывая его уникальный 
формат и географию, имеет серьезные 
перспективы и большое будущее.

С видеообращением к участникам 
VI саммита СВМДА обратился Ге-
неральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш. Затем выступили Пре-
зидент Азербайджана Ильхам Али-
ев, Президент Ирана Ибрахим Раи-
си, Президент Кыргызстана Садыр 
Жапаров, Премьер-министр Паки-
стана Шахбаз Шариф, Президент 
Палестины Махмуд Аббас, Прези-
дент России Владимир Путин, Пре-
зидент Таджикистана Эмомали Рах-
мон, Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган, Президент Узбекиста-
на Шавкат Мирзиёев, заместитель 
Председателя КНР Ван Цишань, Ви-
це-президент Вьетнама Во Тхи Ань 
Суан, а также Президент Беларуси 
Александр Лукашенко.

СВМДА: платформа многостороннего сотрудничества
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Однако ситуация с 
дефицитом водных ре-

сурсов в мире побуждает нас быть 
начеку и предусматривать рацио-
нальные меры. Внедрение водо- 
сберегающих технологий, особен-
но в сельском хозяйстве, увеличе-
ние объемов капельного и дожде-
вального орошения культур, кро-
ме риса, является главным требо-
ванием сегодняшнего дня. В этом 
направлении в Казалинском рай-
оне методом дождевания засеи-
вают 87 гектаров кукурузы, в Жа-
накорганском районе сажают три 
тысячи гектаров томатов. В це-
лях экономии воды, ученые долж-
ны уделить внимание подготовке 
и внедрению в производство ско-
роспелых сортов риса, а руково-

дители хозяйств должны позабо-
титься о планировке земли. В этом 
году особое внимание было уделе-
но посеву картофеля, овощей, бах-
чевых культур. Также в этом году 
завершается ремонт Кызылордин-
ского гидроузла.

Благодаря поддержке наше-
го государства, в последние годы 
растет число крестьян, желаю-
щих заниматься животновод-
ством, стабильно растет пого-
ловье скота. В результате с на-
чала года численность крупно-
го рогатого скота увеличилась в 
среднем на 8,3%, овец и коз – на 
4,3%, лошадей – на 17,3%, вер-
блюдов – на 7,1%. По сравне-
нию с другими регионами, цены 
на мясо у нас значительно ниже. 

Задача по обеспечению продо-
вольственной безопасности стра-
ны, поставленная перед сельско-
хозяйственной отраслью, явля-
ется архиважной. В этом направ-
лении в прошлом году утвержден 
проект по развитию агропромыш-
ленного комплекса, рассчитан-
ная на 2021-2025 годы. На сегод-
ня благодаря поддержке государ-
ства в сфере сельского хозяйства 
области имеются положительные 
результаты. За девять месяцев 2022 
года произведено сельскохозяй-
ственной продукции на 127,5 мил-
лиарда тенге, рост составил 3,2%. 
За последние три года объем инве-
стиций в основной фонд сельского 
хозяйства вырос в 2,1 раза.

Мира ЖАКИБАЕВА

«АЛТЫН ДӘН-2022»
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ТОО «Сыр медиа» предоставляет услуги по раз-
мещению агитационных материалов внеочередных 
выборов Президента Республики Казахстан на сай-
те информационного агентства kzvesti.kz

Стоимость 1 кв.см. на размещение материалов на сай-
те информационного агентства kzvesti.kz, включая НДС: 

 размещение на сайте опубликованных материа-
лов в газете – 10% от общей стоимости /1 месяц/;

прямое размещение на сайте – 1 см2 – 150 тен-
ге /1 месяц/.

Письменные заявления принимаются собствен-
ником газеты, кроме выходных и праздничных дней 
с 9.00 до 18.00 по адресу: г.Кызылорда, ул.Султа-
на Бейбарса, 4А (возле Назарбаев Интеллектуаль-
ной школы). Рекламный отдел: 8 /7242/ 70-00-52, 
40-11-10 /1058/, е-mail: smjarnama@mail.ru

В НОМИНАЦИИ «ЛУЧШИЕ РАЙОНЫ»:

Сырдарьинский район, аким 
Мурат Ергешбаев;
Казалинский район, аким 
Мухтар Оразбаев;
Аральский район, аким 
Серик Сермаганбетов;
Шиелийский район, аким 
Нуржан Ахатов.

В НОМИНАЦИИ 
«ЛУЧШИЕ ХОЗЯЙСТВА»:

Издибаев Нурлан Турганбекулы - директор 
ТОО «Ақтөбе и К»; Кармакшинский район;

Бекжанов Алиби Бахытбекулы - председа-
тель КХ «Ер-Әлі»; Жалагашский район;

Бердибаев Аскар Айтореулы - директор ТОО 
«Алтын Дән Шиелі», Шиелийский район. 

ЗВАНИЕ «ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН 
КЫЗЫЛОРДИНСКОЙ ОБЛАСТИ»:

Шарипов Жарылкасын Шарипулы - об-
щественный деятель, Почетный граждинин 
Кызылорды, кавалер ордена «Құрмет»;

Шагыртаев Имамзада Куанышбайулы - де-
путат областного маслихата, директор ТОО 
«Таң ЛТД», Почетный гражданин Жалагаш-
ского района, кавалер ордена «Құрмет». 

ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ 
ОБЛАСТИ НАГРАЖДЕНЫ:

Абиев Арапбек - Герой Социалистическо-
го Труда;

Божанова Алмагуль - общественный де-
ятель, Почетный гражданин Кызылордин-
ской области;

Камаладдин Аппас - Почетный гражданин 
Сырдарьинского района, кавалер ордена 
«Құрмет»;

Нуртазаев Бахыт Абдигаппарулы - Почет-
ный гражданин Жанакорганского района, 
кавалер ордена «Құрмет»; 

Амиргалиев Абдигаппар - Почетный граж-
данин Сырдарьинского района;

Жолдасбаев Нурлыбек Қалжатайулы - По-
четный гражданин Жалагашского и Жана-
корганского районов;

Бакиров Курманбек - автор ряда научных 
работ, Почетный гражданин Шиелийского 
района;

Мусабаев Нажимаддин - кавалер ордена 
«Құрмет», Почетный гражданин Аральского, 
Казалинского, Жанакорганского районов и 
города Кызылорды;

Баймаханов Кожахмет - кавалер ордена 
«Құрмет», Почетный гражданин Жалагаш-
ского района и города Кызылорды;

Улыкбан Нурлыбай - Почетный строитель 
Казахстана, ветеран отрасли;

Еламанов Бекмырза - кавалер ордена 
«Құрмет», Почетный гражданин Кармак-
шинского района.

НАГРУДНЫМ ЗНАКОМ 
МИНИСТЕРСТВА СЕЛЬСКОГО 

ХОЗЯЙСТВА РК НАГРАЖДЕНЫ:

Жазыкбаев Жубаткан – пенсионер, Каза-
линский район;

Нурымбет Сергазы Жалгасулы - председа-
тель АО «Ұлы Дала», Жалагашский район;

Шайык Кенес Нурмашулы - бригадир ТОО 
«Агро-Өркен»; Казалинский район;

Дүйсенгазиев Серик Хамитулы - председатель 
КХ «Нағи», «Нағи-1», Жалагашский район;

Ажибеков Жүсипбек Омирзакулы - руково-
дитель отдела областного управления сель-
ского хозяйства и земельных отношений;

Сыздыков Кайсар Зулпыхарович - председа-
тель КХ «Заман ата», Жанакорганский район;

Сеитов Алияр Мухамедиярулы - специ-
алист Шиелийского производственного 
участка областного филиала РГП «Казвод-
хоз», Шиелийский район;

Машарапов Оралбай - гидротехник ТОО 
«Жаңажол», Кармакшинский район.

ЛУЧШИМИ РАБОТНИКАМИ 
АПК ПРИЗНАНЫ:

Имандосов Самурат Жуманулы - директор 
ТОО«РЗА-Агро», Казалинский район;

Оспанов Куаныш Асылбекулы - бригадир 
ФХ «Акжарма и К», Сырдарьинский район;

Дарибаева Гүлсим Абилкасымкызы - бри-
гадир КХ «Ақмая», Шиелийский район;

Ерденов Жетпис - бригадир КХ «Ақжол», 
Кызылорда;

Оналбаев Едил - рисовод КХ «Бесарық», 
Сырдарьинской район;

Серикбаев Ержан - рисовод ТОО «Жаңа-
жол», Кармакшинский район;

Сулейменов Орынтай Копболулы - рисовод 
ТОО «Таң ЛТД», Жалагашский район;

Күшикбаев Ерлан - комбайнер КХ «Ақ-
жарма-2», Сырдарьинский район;

Сауенов Болатбек - комбайнер ТОО «Тур-
маганбет», Кармакшинский район;

Раушанбеков Ажибек Куанышбекулы - 
комбайнер КХ «Тулпар», Кызылорда;

Избенов Мархабат Кыдырбайулы - маши-
нист жатки КХ «Аширбеков», Шиелийский 
район;

Умадатов Аралбек Балғанулы - машинист 
жатки ТОО «Агро Өркен», Казалинский 
район;

Саметов Талгат - машинист жатки ТОО 
«Ораз-Ахун ЛТД», Кармакшинский район;

Лапенов Еркин Нурсултанулы - специа-
лист производственного отдела РМЦ «Каз-
водхоз», Казалинский район;

Нурымбетов Бименде Сералыулы - агро-
ном ТОО «Мега Агро», Жалагашский район;

Мурсалов Руслан - люцерновод ТОО «До-
стық Жер МК», Кармакшинский район;

Абжаппаров Нурлан Мауленулы - карто-
фелевод КХ «Құрманбай ата», Жалагашский 
район;

Ташматов Максат Айтмагамбетулы - ово-
щевод КХ «Мақсат», Шиелийский район;

Касымов Тлектес Багдатулы - бахчевод КХ 
«Жиделі», Жанакорганский район;

Рысдаулетов Нурболат Калдыбаевич - 
хлебороб КХ «Сұңқар», Жанакорганский 
район;

Турсынбаев Оразали - растениевод КХ 
«Нұрбол-И», Жанакорганский район;

Мырзабаев Серик Абдижаппарулы – пле-
менной репродуктор ТОО «Бекарыс Агро-
Фуд», Жанакорганский район;

Дарибаев Мейрамбек Абдиканович - пастух 
КХ «Оңболсын-Эльвира» ШҚ, Аральский 
район;

Мырзабаев Дархан Серикбаевич - чабан 
КХ «Тұртан-Ата», Жанакорганский район;

Шарапатов Айбек Калкаманович - коневод 
ТОО «Құланды», Аральский район;

Токтабаева Шолпан - верблюдовод КХ 
«Аржиков Берік», Казалинский район;

Тайлауов Темирхан Дуабайулы - заведую-
щий ветеринарным пунктом аульного округа 
«Қарақұм», Аральский район;

Жакибаева Мира Актилековна - корре-
спондент областной газеты «Кызылордин-
ские вести»;

Ескалиев Бекзат Нургалиулы - заместитель 
главного редактора телеканала «Qyzylorda».

КЛЮЧИ ОТ АВТОМОБИЛЕЙ ВРУЧЕНЫ: 

Рахманбердиеву Батыру - садовнику ТОО 
«Мағжан и К», Сырдарьинский район;

Кошекбаеву Еркину - механизатору ТОО 
«Мағжан и К», Сырдарьинский район;

Олинову Дархану - механизатору ТОО 
«Мағжан и К», Сырдарьинский район;

Мауханову Медету - заместителю дирек-
тора ТОО «Мағжан и К», Сырдарьинский 
район;

Байылову Молдану - оператору рисоочи-
стительного завода ТОО «Мағжан и К», Сыр- 
дарьинский район;

Сыдыбаеву Сагату - механику ТОО «Жаңа-
жол»; Кармакшинский район;

Машарапову Оралбаю - прорабу строи-
тельства ТОО «Жаңажол», Кармакшинский 
район;

Оспанову Қуанышу - бригадиру ТОО «Ақ-
жарма и К», Сырдарьинский район;

Сулейменову Нурлыбеку - комбайнеру 
ТОО «Ақжарма и К», Сырдарьинский район;

Сулейменову Орынтаю - рисоводу ТОО 
«Таң ЛТД», Жалагашский район;

Есалиеву Қуанышбаю - механизатору ТОО 
«Таң ЛТД», Жалагашский район;

Абенову Галымжану - рисоводу КХ «Ақ-
жар», Кармакшинский район.

СПИСОК ЛУЧШИХ РАЙОНОВ, РАБОТНИКОВ
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 

И СОТРУДНИКОВ СМИ 2022 ГОДА
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ДЕНЬ ГОРОДА: 
КАК ЭТО БЫЛО

Разговор получился достаточно 
живой и интересный: без суеты, фор-
мальностей и сценария. Беседа сра-
зу же перешла в русло темы Дня го-
рода. В нынешнем году кызылор-
динцы отмечают его по-особенному: 
целый месяц и в антураже меропри-
ятий разного характера. Торжества 
стартовали акцией «Кызылорда – 
город молодежи». В его рамках свой 
восьмой сезон открыл молодежный  
театр, представивший публике исто-

рическую драму «Отырар жасыны» 
драматурга Жолтая Альмаша. Затем 
поток праздничных мероприятий пе-
решел в беспрецедентный в истории 
города «Карнавал молодежи». В весе-
лом красочном шествии приняли уча-
стие сотни задорных юношей и деву-
шек из числа студентов вузов и кол-
леджей. Гулянье прошло от комплекса 
«Коркыта ата» до центральной площа-
ди, где и начался гала-концерт с уча-
стием артистов эстрады и известных 
КВНщиков, посвященный торжест- 
венному открытию месячника. 

Одним из ярких и запоминаю-
щихся событий в жизни города ста-
ло этнокультурное гуляние на пло-
щади «Сыр ана». Импровизирован-
ный этноаул раскинулся во всей сво-
ей красе, на него по разным оценкам 
собралось свыше 10 тысяч человек. 
Выступал хор бабушек, удалые джи-
гиты соревновались в меткости, зор-

кости и силе, показывали умения на 
татами. Кульминацией стал конкурс, 
где готовили 40 казанов плова.

Прошла выставка местных про-
изводителей, веселыми и задорны-
ми были конкурсы «Бауырсақ party», 
«Қарбыз-қауын Fest», кумыса и шуба-
та. В рамках фестиваля Kitapfest 2022 
в городском парке культуры и отдыха 
прошел интеллектуальный конкурс 
Bookathon. 

Массу ярких впечатлений и пози-
тивных эмоций кызылординцам не-
пременно подарил фестиваль «ЯРКО 

кросс-2022», который прошел на цент- 
ральной площади города. Фестиваль 
такого формата у нас состоялся впер-
вые, и надо отметить, его дебют прошел 
на «ура». Главное условие забега на пять 
дистанций — на старте быть белым. Во 
время кросса участников посыпали 
цветной струей краски-пудры и к фи-
нишу лица и футболки бегунов были 
окрашены во все цвета радуги. Красоч-
ный забег был интересен именно своей 
атмосферой, для многих он стал самым 
веселым кроссом в жизни. 

В рамках празднования Дня горо-
да в Кызылорде стало традицией ор-
ганизовывать конкурс "Лучшие дво-
ры", чтобы поощрить горожан, ко-
торые неустанно вносят свой вклад 
в работу по озеленению областно-
го центра. Этот год не стал исключе-
нием: во дворе жилого дома, ставше-
го победителем, вывешена таблич-
ка "Лучший двор - 2022", лучшим са-

довникам дворов вручены дипломы 
и денежные премии.

Завершит череду праздничных 
мероприятий байга на ипподроме 
и грандиозный гала-концерт на 
центральном стадионе имени 
Г.Муратбаева. Помимо мест-
ных артистов сцены ожида-
ется выступление мастеров 
отечественной эстрады, та-
ких, как Nazima, Кайрат Нур-
тас, Raim, Мирас Жугинисов и 
других. Словом, месяц, посвя-
щенный празднованию 
Дня города, не дал го-
рожанам заскучать, 
выдался ярким и на-
сыщенным на куль-
турные собы-
тия. А главное, 
по словам акима 
города – не за-
тратным для го-
сударственной 
казны – свое 
веское слово 
сказали спон-
соры. Разумеется, в 
рамках плана меро-
приятий определенная статья расхо-
дов предусмотрена на решение не-
которых оргвопросов, оформление 
и т.д. Но основной удар на себя при-
нимают земляки - предпринимате-
ли, люди, которые болеют за родной 
край, вносят вклад в его развитие. 
Это поистине достойный поступок 
и знак благодарности родной земле, 
отмечает А.Шаменов.

О БИЗНЕСЕ И МОЛОДЕЖИ

Впрочем, в планах социально- 
экономического развития Кызылор-
ды на перспективу руководство горо-

да делает упор именно на предпри-
нимательство. В экономически раз-
витых странах бизнес играет важную 
роль, устойчивость напрямую связа-
на с этим сектором. Предпринима-
тели строят современные и краси-
вые здания, небоскребы, создают ра-
бочие места, участвуют в сфере науч-
ных разработок. Государство лишь 
создает им условия для этого.

Пока же, по мнению акима города, 
местный бизнес в большинстве сво-
ем занят в сфере торговли и оказа-
ния услуг. Многие предприниматели 
ищут сиюминутную выгоду, ошибоч-
но полагая, что открытие производ-
ства – дело затратное и неэффектив-
ное. То есть диверсификация бизне-
са не выполняется. Да, определенные 
трудности и риски при этом суще-
ствуют, и рентабельность на первых 
этапах может не удивить приятной 
тяжестью в бумажнике. Нужно по-

нимать одну простую истину: не бы-
вает предпринимательства без оши-
бок и просчетов. Но с каждой наби-
той шишкой приходит тот драгоцен-

ный опыт, который позволя-
ет минимизировать риски 

в будущем. Это времен-
ные трудности, через кото-
рые между прочим, прошли 
все местные крупные хозяй-
ства и компании, прежде 

чем достичь успехов и все-
общего признания. Вме-

сте с тем, как считает  
А.Шаменов, у на-

селения – реши-
тельные, целе- 
устремленные и 
трудолюбивые  
качества, кото-
рые позволя-
ют добиваться 
успехов во всех 
начинаниях. 
Нужно лишь 
их мотивиро-
вать на это, 
поддержать, со-

здать условия для 
реализации планов. 

Говорили на встрече и о воспита-
нии молодого поколения. Сейчас в 
обществе много полемики: «Моло-
дежь нынче пошла не та, отличает-
ся дурными манерами!», восклицают 
немало представителей старшего по-
коления. Но как бы и что бы ни го-
ворили люди, нынешняя молодежь – 
исключительный и важный фактор 
перемен, носитель новых идей. Глав-
ное – молодые люди нынче продви-
нутые, глубоко мыслящие, позитив-
ные, уверен аким города. У них горят 
глазки, есть желание чего-то добить-
ся. Пожалуй, нет среди них никого, 
который не мечтает стать успешным, 
но многие отказываются от мечты, 
как только сталкиваются с первыми 
трудностями. Чем сильнее в стране 
молодёжная политика, тем больше в 
ней успешных граждан, а для силь-
ной молодёжной политики нужна 
сильная идеология, которая прежде 
всего будет ориентироваться на раз-
витие человеческого капитала. Ак-
тивнее взращивая его внутри реги-
она и страны, тем самым поднимем 
дух молодёжи, дадим ей веру в буду-
щее, считает А.Шаменов. 

НА ОПТИМИСТИЧНОЙ НОТЕ

Не обошли участники встречи сто-
роной и узкие места родного города. 
Конечно, проблемы, как и в любом 
другом областном центре у нас име-
ются. Есть и затяжные, и сезонные. 
Но они в большинстве своем реша-
емы, и руководство области и горо-
да делает все, чтобы кызылордин-
цам было в нем комфортно: строят-
ся многоквартирные дома, школы, 
больницы, объекты соцкультбы-
та, дорожная инфраструктура, об-
новляется автобусный парк, откры-
ваются новые производства. Пусть 
пока слабо, но принимаются меры 
по развитию туризма – важного зве-
на экономики. Кызылординцы оп-
тимистичны и верят, что в ближай-
шие несколько лет любимый город 
станет еще красивее, уютнее, благо-
устроеннее – с новым терминалом 
международного аэропорта, ТЭЦ, 
раскинувшимся на левом берегу  
Сырдарьи культурной частью с со-
временными домами и парковы-
ми зонами. Для этого у нас есть все 
предпосылки. А главное – желание 
местной исполнительной власти не 
считаясь со временем, служить род-
ной земле и народу.

Аман ЕСЕНОВ

Асылбек Шаменов: 
«Работаем, чтобы другие отдыхали»

Интересная деталь: в Википедии в 
разделе об этническом составе го-

рода Кызылорды указано 13 на-
циональностей, а 0,23 процен-
та населения или 704 человека 
отнесены в категорию «другие». 
Кроме того, если верить инфор-
мации свободной энциклопе-
дии, то у нас в городе 13 вузов и 

колледжей, а главное – столько 
же известных людей, начиная  с на-

родных писателей Абдильды Тажибаева 
и Абдижамиля Нурпеисова, заканчивая певицей Жанар Дуга-
ловой и нынешнего мэра Таллинна Михаила Кылварта. Насчет 
знаменитых выходцев можно поспорить: земля Сыра богата та-
лантами во всех сферах и отраслях. Но сейчас не об этом. Так  
совпало, что в нынешнем году свое 204-летие областной центр 
отмечает с 13-м по счету акимом – Асылбеком Шаменовым. 
Хотя напрямую об этом с ним не говорили, но ясно одно: гла-
ва города не верит в приметы и суеверия, поскольку это как ни 
крути – победа эмоций над разумом. И только разумный подход 
позволяет человеку расти в профессионально-личностном от-
ношении, мечтать, созидать и строить далеко идущие планы, о 
чем, собственно и убедились главреды ряда периодических изда-
ний, побывав накануне на приеме у акима города.  

Михаил ПЯТИБРАТОВ,
кандидат биологических наук, за-

ведующий группой надмолекулярных 
белковых структур Института белка 
РАН (город Пущино, Московская 
область):

– Поздравляю родных кызылор-
динцев с Днём города! Кызылорда 
была, есть и остается для меня са-
мым родным, любимым, солнеч-
ным и гостеприимным городом на 
Земле! Даже работая за рубежом, в 
Гавайском университете в Гонолу-
лу и университете медицины и сто-
матологии в Нью-Джерси, часто 
вспоминаю родной город, близких, 
друзей детства… Желаю всем жите-
лям региона чистого неба над го-
ловой, радости и процветания! С 
днем рождения, Кызылорда!

Жандарбек МАЛИБЕКОВ, 
автор Государственного Герба РК 

(Астана): 
– Сейчас живу в Астане, но при 

первой же возможности стараюсь 
приезжать в Кызылорду. Родная 
земля дает мне жизненные и твор-
ческие силы, вдохновение. 

 Видно невооруженным глазом, 
что главный город земли Сыра за по-
следние годы заметно преобразился. 
Он будто помолодел и заново родил-
ся. Особенно бросается в глаза чисто-
та и порядок, стало больше зеленых 
насаждений. Новые здания имеют 
своеобразный архитектурный облик, 
а старые, имеющие историко-куль-
турную ценность, не разрушают-
ся, как в некоторых других городах 
в угоду бизнесу или интересам част-
ных лиц. Их берегут как зеницу ока 
и, по возможности, проводится рес- 
таврация. Полностью поддерживаю 
это направление работы. 

Актолкын СУНГУР, 
член «Ассоциации деловых жен-

щин Кызылординской области и 
Клуба женщин-политиков области  
(Анкара, Турция):

– Поздравляю кызылординцев с 
Днём города, желаю мирного неба 
над головой, светлого блага, добра, 
взаимоуважения и чудесных воз-
можностей для роста и развития. 

Желаю, чтобы наш город как ве-
сенний сад расцветал и становил-
ся прекраснее год от года. Пусть на 
любимых родных улицах всегда бу-
дет чисто, красиво и тепло от доб-
рых улыбок жителей Кызылорды!  
Стабильного процветания, твердой 
уверенности в счастливом и свет-
лом будущем! 

Несомненно, этот город – са-
мый лучший. Для каждого, кто ро-
дился здесь и вырос, он много зна-
чит: кто-то провел здесь счастли-
вые годы детства, кто-то встретил 
свою первую любовь, кто-то до-
бился первой победы, кто-то осу-
ществил первую заветную мечту. 

С Днем города, земляки!



В этапах становления Кызылорды, 
как в зеркале, нашла отражение исто-
рия страны на протяжении двух сто-
летий. Но не только славной и бога-

той историей интересна Кызылор-
да. Ныне это динамично развиваю-
щийся город с развитой инфраструк-
турой. Год от года расширяются его 
границы, идет активное освоение но-
вого города на левом берегу Сырда-
рьи, строятся новые микрорайоны и  
кварталы. 

Чтобы не быть голословными, в 
день рождения Кызылорды «КВ» ре-
шили напомнить читателям об успе-
хах и достижениях любимого го-
рода. Так, за восемь месяцев 2022 
года объем инвестиций в основной  
капитал составил 131,1 млрд  

тенге, что больше по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года на 13,4 процента. Причем доля 
Кызылорды составила по области бо-

лее 50 процентов от общего объема. 

ДРАЙВЕР ЭКОНОМИКИ
Особая роль в экономике отводит-

ся малому и среднему бизнесу.   Соз-
давая конкурентную среду и попол-
няя рынок товарами и услугами, соз-
давая новые рабочие места и спо-

собствуя увеличению налоговых по-
ступлений во все сферы бюджетной 
системы, предпринимательство спо-
собствует динамичному экономиче-
скому росту.

В сфере предпринимательства 
почти половина действующих по об-

ласти субъектов малого и средне-
го бизнеса приходится на долю Кы- 
зылорды. Так, на начало сентября 
т.г. в городе было зарегистрировано  
31 614   предпринимателей, в том чис-
ле 6197  юридических лиц, 2066 кре-
стьянских хозяйств.  

В рамках Национального проекта 
по развитию предпринимательства на 
2021-2025 годы в направлении субси-
дирования поддержано 123 проекта 
на сумму 5,2 млрд тенге, частично га-
рантированы 73 проекта на сумму 1,1 
млрд тенге. До конца года в рамках 
программы будет профинансирова-
но еще 143 проекта предпринимате-
лей. Финансовыми институтами АО 
«Аграрная кредитная корпорация» 
профинансировано 26 проектов кы-
зылординцев почти на 187 млн тен-
ге, Региональным инвестиционным 
центром «Кызылорда» – 29 проектов 
на 229 млн тенге. Кроме того, до кон-
ца года будут выданы льготные кре-
диты на сумму более 1,3 млрд тенге на 
реализацию 66 бизнес-проектов. 

На начало сентября текущего года 
произведено сельскохозяйственной 
продукции на 9,2 млрд тенге – по 
сравнению с прошлым годом рост на 
0,9 процента. Также по итогам вось-
ми месяцев на рынки Кызылорды по-
ставлено 1445 тонн мяса, 3268 литров 
молока, более 370 тысяч штук яиц. 

В этом году различные сельхоз-
культуры вырастили на площади в 
более чем девять тысяч гектаров. Под 
главную культуру рис отвели поч-
ти половину всех площадей – 3406 
гектаров. Мелкие и крупные произ-
водители  сельхозпродукции по го-
роду выращивают кормовые куль-
туры, пшеницу, картофель, овощи,  
бахчевые.    

 
НА РАДОСТЬ НОВОСЕЛАМ 

По программе «Нұрлы жер» в этом 
году в жилом квартале СПМК-70/2 
построено 10 ипотечных домов по 50 
квартир. На левобережье Кызылорды 
до конца года будут сданы 11 много-
квартирных домов по 40, 50 и 60 квар-
тир каждый. Выделены средства на 
подведение к этим жилым кварталам 
соответствующей инфраструктуры.

Строительство 18 жилых домов ве-
дется за счет средств частных инве-
сторов. Общая сумма средств, вло-
женных строительными компания-
ми «Иман», «Данекер», «Алтын Ай-
дарлы», «Асар Холдинг», «Азия Даму 
LTD», составила 9,9 млрд тенге. 

По инициативе акима области в 
Кызылорде начато строительство 
сразу трех крупных объектов – Двор-
ца бракосочетания, Центра искусства 
и областного Центра крови. В тор-
жественной обстановке состоялась 
церемония закладки первого кир-
пича в основание зданий, которые в 
ближайшем будущем внесут новые  
краски в архитектурный облик наше-
го города. 

 
ПОВЫШАЯ КАЧЕСТВО ЖИЗНИ  
Президент страны Касым-Жомарт 

Токаев в числе одной из важных за-
дач назвал обеспечение населения 
качественной питьевой водой и пору-
чил в рамках Национального проекта 
решить эту проблему в течение бли-
жайших пяти лет. Для подведения в 
район Аль-Фараби 16-и с половиной 
километра водопроводных сетей вы-
делено около 242 млн тенге. 

В целом, на строительство водо-
проводных и канализационных сетей 
в Кызылорде из бюджета выделено 
3,2  млрд тенге. В рамках этих средств 
реализуются восемь проектов.  

Одна из важных задач – обеспече-
ние инженерно-коммуникационной 
инфраструктурой жилой сектор 
«Байтерек». Из республиканского 
бюджета выделен 1 млрд 195 млн тен-
ге на реализацию проекта «Строи-
тельство водохранилища с бурением 
скважин», начато строительство семи 
скважин и трех резервуаров мощ-
ностью 7200 кубометров воды. Это 
даст возможность подавать в режиме 
устойчивого давления качественную 
питьевую воду жителям упомянуто-
го выше района «Байтерек», а также в 
«Шанхай» и «КБИ».  

Будут также заменены изношен-
ные линии электропередач. На их об-
новление из республиканского бюд-
жета выделен 1 млрд 260 млн тенге. 
На эти средства ведется замена около 
130 километров электросетей в райо-
нах  «Болашақ баубақша» в СПМК-
70 (3,8 км), «Орбита» (2,4 км), Тас-
богет (25,1 км), «Эдельвейс» (4,6 км), 
«Арай-Шұғыла» (9,2 км), в пригоро-
дах «Ақжарма» (48,8 км), «Еңбек» (7,2 
км), «Сабалақ» (27,6 км).

В 2022 году начнутся работы по га-
зоснабжению аульного округа Аксу-
ат. Проект стоимостью 4,8 млрд тен-
ге планируется завершить в 2023 году.  

В этом году в Кызылорде будет от-
ремонтировано 86 улиц общей протя-
женностью более 80 километров, на 
сегодня работы на 22 улицах полно-
стью завершены.  

На строительство пешеходного  
моста через железную дорогу в по-
селке Белколь из областного бюдже-
та выделено 251,2 млн тенге. Работы 
будут завершены до конца текущего 
года. Был объявлен конкурс на стро-
ительство моста через канал Кызыл-
жарма, победителем проекта стоимо-
стью 368,3 млн тенге стала компания 
«Стандарт Ойл».  

Состояние городского обществен-
ного транспорта продолжает оста-
ваться актуальным для кызылордин-
цев на протяжении ряда лет. В этом 
году через АО «Фонд развития про-
мышленности» на сумму 1 млрд 434 
млн тенге планируется закупить 150 
новых автобусов большой вместимо-
сти. До конца октября в город будут 
доставлены из них 40. Данная мера 
поможет решить вопрос с внутриго-
родским транспортом в Кызылорде. 
Кроме того, на 10 улицах будут уста-
новлены светофоры. На выделен-
ные из  областного бюджета 164,9 
млн тенге подрядная компания за-
вершает строительно-монтажные ра-
боты. Светофоры появятся на пере-
сечении улиц Астана – Женис, Яс-
сауи – Г.Муратбаева, М.Шокая – 
Г.Муратбаева, Толыбекова  – Ауэзо-
ва, Желтоксан – Есенова и других, а 
также в залинейной части и на левом 
берегу. 

В рамках государственной про-
граммы по модернизации жило-
го фонда «Нұрлы жер» на 2020-2025 
годы на выделенные из республикан-
ского бюджета 555,7 млн тенге ве-
дется реконструкция 11 многоквар-
тирных домов. В 2020 году отремон-
тировано 37 домов на сумму, пре-
вышающую два млрд тенге, в 2021  
году – проведен капитальный ремонт в 
11 домах на сумму более 680 млн тенге. 

Для обеспечения поливной водой 
в этом году пробурено  33 скважины, 
благодаря этому удалось напоить жи-
вительной влагой ряд центральных 
улиц Кызылорды и прилегающих 
аульных округов. 

В ФОКУСЕ - ОБРАЗОВАНИЕ 
На сегодня все школы Кызылорды 

и пригородов обеспечены системами 
видеонаблюдения и подключены к 
Интернету. В 2021-2022 учебном году 
из 2480 выпускников школ 116 стали 
обладателями «Алтын белгі», 192 по-
лучили аттестаты особого образца, 
301 – окончили  школу с отличием. 

В этом году для решения проблем 
переполненных школ по поруче-
нию акима области к зданиям ряда 
школ города будут построены допол-
нительные пристройки. На сегодня  
ПСД по строительству прошли госу-
дарственную экспертизу. В частно-
сти, это школа имени Абая со специ-
ализированными классами для ода-
ренных детей с обучением на 3-х язы-
ках. Сегодня в школе, рассчитанной 
на 1200 мест, обучается более 4000 
детей. 

До конца года также будут возве-
дены пристройки  к  школе-лицею  
№101 имени Али Муслимова, где 
вместо положенных 624 учатся 2185 
детей, к школе-лицею №264 имени 
Такея Есетова, где вместо 1248 учит-
ся более 3800 детей.  

За счет средств частного предпри-
нимателя были построены школа на 
300 мест в пригороде «Сабалақ», в 
залинейной части города в районе 
«Шанхая» на 1500 мест. Кроме того, 
до конца года будет сдана в эксплуа-
тацию школа на 600 мест в микрорай-
оне «Байтерек». 

ДОРОГУ 
МАССОВОМУ СПОРТУ

По данным статистики, более 112 
тысяч кызылординцев занимает-
ся  массовым спортом. Для привле-
чения людей к спорту и популяриза-
ции здорового образа жизни из бюд-
жета выделены средства на строи-
тельство трех спортивных площадок. 
Строятся спортплощадки во дво-
рах домов №№15, 16 в микрорайо-
не «Шұғыла». В целом, по поручению 
акима области в рамках Года детей за 
счет средств спонсоров в ближайшие 
годы появится около 50 спортплоща-
док, из них 17 будут сданы в эксплуа-
тацию в нынешнем  году.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Празднование Дня города для 
кызылординцев каждый год ста-
новится ярким и запоминаю-
щимся событием. Старт празд-
нику был дан 9 сентября.    Кон-
цертные программы, флешмоб 
и карнавал с участием учащейся 
молодежи, творческие конкур-

сы и фестивали, спортивные игры, байга – вот неполный спи-
сок всех красочных и зрелищных событий нынешнего праздни-
ка, который завершится в выходные. 
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Оптимистичные итоги и перспективы

Илья ИЛЬИН, 

четырехкратный чемпион мира 

по тяжелой атлетике, заслуженный 

мастер спорта РК, кавалер ордена 

«Құрмет» (Астана):

- Поздравляю мой родной го-

род Кызылорду и всех его жите-

лей с Днем рождения! Любимому 

городу пожелаю главного – спор-

тивного, культурного и экономи-

ческого процветания! Хочу, что-

бы областной центр рос, разви-

вался и хорошел, а кызылордин-

цам - благополучия, чтобы дети 

нас радовали, дедушки и бабуш-

ки, родители были здоровы, а мы 

все – счастливы! Удачи нам всем, 

удачи нашему родному городу! 

Марат САТЫБАЛДИЕВ, 

первый и единственный в исто-

рии Казахстана чемпион мира по 

велосипедному спорту в гонках 

на треке, пятикратный чемпион 

СССР, вице-президент федерации 

велоспорта (Алматы):

- Дорогие мои, кызылордин-

цы, земляки! Поздравляю вас с 

Днем города! В Кызылорде жи-

вут самые добрые и бескорыст-

ные люди. Мои детство, юность, 

молодость прошли в этом замеча-

тельном городе. Здесь я окончил 

школу, педагогический институт, 

начал свою спортивную карье-

ру, стал чемпионом мира. В этот 

праздничный день для всех кы-

зылординцев хочу пожелать сво-

им землякам крепкого здоровья, 

благополучия в семьях, исполне-

ния всех желаний! С днем рожде-

ния, родная моя Кызылорда! 

Евгений ДЕМИДЕНКО,

IT-специалист, автор иннова-

ционного проекта для корпорации 

The Boeing Company - крупнейше-

го мирового производителя авиаци-

онной, космической и военной тех-

ники (Лондон):  

- Уважаемые жители и го-

сти Кызылорды, молодежь го-

рода! Поздравляю всех вас с теп- 

лым праздником – Днем горо-

да! Хотелось бы пожелать, чтобы 

у нас улучшилась инфраструктура 

и экология, в городе росли умные, 

образованные юноши и девушки 

с высоким интеллектом.   Желаю, 

чтобы в областном центре поя-

вился комфортный климат для 

развития талантливой и перспек-

тивной молодежи! С днем рожде-

ния, родной город!
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Исторические данные свидетель-
ствуют, что 15 апреля 1925 года в 
Акмечети (прежнее название Кызыл- 
орды) открылся 5-й Всекиргизский 
(Всеказахский) съезд Советов. В те-
чение пяти дней здесь были приня-
ты важные решения. Самое главное, 
на съезде народу возвратили исто-
рически верное название – казахи. 
Было утверждено решение о пере-
носе столицы Казахстана из Орен-
бурга в Акмечеть. Оренбург оказал-
ся не самым удобным местом для 
руководства республикой, ставшей 
второй по площади в СССР. В Мо-
скве справедливо полагали, что этот 
город как по отдаленности от цен-
тра киргизского населения, так и по 
национальному признаку совершен-
но не отвечает интересам киргизской 
бедноты. Вопрос о необходимости пе-
реноса столицы поднимался и видны-
ми представителями национальной 
интеллигенции. Особую активность 
проявил известный общественный  
деятель Султанбек Кожанов. В одной 
из своих статей он писал: «Столица 
Казахстана должна быть на террито-
рии казахской степи, пусть даже у ка-
захов нет города, но ни в коем случае 
не на территории России. Казахско-
му народу не нужен красивый город с 
высокими домами, ему нужна хотя бы 
небольшая, но своя столица. Трудно 
будет что-либо сделать на благо казах-
ского народа из Оренбурга». 

Среди претендентов на столичное 
название были Актюбинск, Чим-
кент, Аулие-Ата (нынешний Тараз), 
Семипалатинск, Акмола (Астана). 
Все они были крупнее, да и более из-
вестны, чем Акмечеть. Султанбеку 
Кожанову, тогда главному предста-
вителю национальной политической 
элиты в партийном руководстве рес- 
публики, вместе с единомышлен-
никами удалось отстоять предлагае-
мый город. Выбор Акмечети объяс-
нялся тем, что здесь проходила же-
лезнодорожная магистраль, которая 
в то время была не только основным 
средством сообщения, но и важным 
фактором экономического развития. 
Город имел преимущество в геогра-

фическом положении, в смысле рав-
ноудаленности от других регионов. 
Было еще одно важное обстоятель-
ство, которое предпочитали не вы-
пячивать, чтобы не получить клей-
мо националиста. В Приаралье тог-
да, как и сейчас, коренное население 
составляло большинство. 

9 февраля 1925 года КазЦИК при-
нял решение о переносе столицы из 
Оренбурга в Акмечеть. Для разработ-
ки основных мероприятий по пере-
носу столицы была создана специ-
альная техническая комиссия из 
пяти человек. Председателем стал  
А.Кенжин, общественный и государ-
ственный деятель. Техническим ру-
ководителем был назначен М.Тына-
шпаев – инженер, первый казах с 
высшим техническим образованием. 

В апреле 1925 года в Акмечеть из 
Оренбурга прибыл специальный по-
езд, в котором находились руководи-

тели автономной республики во гла-
ве с председателем ЦИК С.Медеше-
вым и председателем Совнаркома 
Н.Нурмаковым.

Вот что писал в своей книге «Го-

род на Сырдарье» профессор КГУ 
имени Коркыта ата Мади Киреев: 
«Выбор столицы по тому време-
ни был сделан верно. Берега сред-
него течения Сырдарьи, устья Чу и  
Сары-Су являются колыбелью казах-
ского народа. Отсюда кочевые пути 
расходились на запад и северо-за-
пад к берегам Тургая, Урала, Эмбы и 
в пески Каракума и Барсуки, на се-
вер – к притокам Иртыша и Тобола, 
на восток – по реке Чу к озерам Бал-
хаш и далее к Иссык-Кулю, к югу – 
по рекам Куван-Дарье и Яны-Дарье 
по Каракалпакской Автономной Со-
ветской Социалистической Респу-
блике. По этим исторически сло-
жившимся путям распространились 
культура, знание и передовые поли-
тические идеи в самую гущу каза-
хов-кочевников. Акмечеть, находясь 
в узле, где переплетаются эти коче-
вые пути, являлась вполне естествен-

ным и правомерным центром Казах-
стана. За Акмечеть, как новую столи-
цу Казахской республики, голосова-
ла не только история, но и современ-
ность. Известно, что именно в этом 
городе, раньше, чем в каком-либо 
другом центре Казахстана, установи-
лась Советская власть, сразу же вслед 
за красным пролетарским Питером. 
В Акмечети была создана и оформ-
лена одна из первых большевистских 
партийных организаций Казахста-
на. Здесь была сформирована одна 
из первых на территории республи-
ки регулярных частей Красной Ар-
мии. Красноармейский отряд желез-
нодорожников покрыл себя немер-
кнущей славой в боях с полчищами 
белогвардейцев». 

На 5-ом Всеказахстанском съез-
де Советов делегаты поддержали 
предложение С.Кожанова о пере- 
именовании Акмечети в Кзыл-Орду 

(«Красная столица» потом аукнется 
общественному деятелю во времена 
сталинских репрессий. Помимо со-
трудничества с А.Байтурсыновым и 
М.Жумабаевым ему припомнили и 
это название. Обвинение поставило 
в один ряд Алашорду и Кзыл-Орду).

В истории города открылась новая 
страница, стартовал важный этап раз-
вития. Молодая столица, где насчи-
тывалось более 22 тысяч жителей, на-
чала резко менять свой облик. В ней 
появилось много новых, вполне со-
временного типа жилых домов, воз-
никли средние специальные учебные 
заведения, промышленные и сель-
скохозяйственные предприятия. 

Именно в эти годы в Кзыл-Орде 
была организована лаборатория по 
пастеровским прививкам, на фунда-
менте которой поднялся, вырос, раз-
вился крупнейший научно-исследо-
вательский центр, впоследствии Ка-
захский научно-исследовательский 
институт эпидемиологии, микробио-
логии и гигиены. Здесь также начали 
свою деятельность почвенный ин-
ститут, лаборатория Казахского ве-

теринарно-бактериологического ин-
ститута и ряд других учреждений.

Кроме краевой больницы ста-
ла функционировать городская на 
45 коек, расположенная в помеще-
ниях бывшей участковой больницы, 
начали работать центральная амбу-
латория, тубдиспансер, вендиспан-
сер, зубопротезная мастерская, про-
тивомалярийная станция, детская 
консультация с молочной кухней. В 
Кзыл-Орде свои двери открыл Дом 
ребенка на 30 мест. В эти годы закла-
дывался прочный фундамент буду-
щей широкой специализированной 
помощи. Начал внедряться в жизнь 
первый метод советской медицины – 
профилактический. В 1927 году в 
Кзыл-Орде состоялся краевой съезд 
врачей.

 Из числа учебных заведений, соз-
данных в Кзыл-Орде в годы, когда 
она была столицей республики, сле-
дует отметить совпартшколу, инсти-
тут народного образования, рабфак 
геологоразведочного направления, 
техникумы медицинский (акушер-
ский), сырьевой, кооперативный, 
транспортно-механический, геобо-
танический, финансовый, новых лу-
бяных культур и другие. В 1925 году 
в Кзыл-Орду из Оренбурга был пе-
реведен Казахский институт просве-
щения. На него была возложена не 
только подготовка педкадров, но и 
разработка общих вопросов народ-
ного образования. 

С Кзыл-Ордой тех лет связана 
творческая и общественно-полити-
ческая деятельность вожаков движе-
ния за раскрепощение женщин Алмы 
Уразбаевой и Сары Есовой, многих 
основоположников современной ка-
захской литературы. В столице рабо-
тали и создали свои лучшие произ-
ведения Сакен Сейфуллин, Беимбет 
Майлин, Ильяс Джансугуров, Сабит 
Муканов, Сабир Шарипов, Калам-
кан Абдыкадыров, Николай Анов, 
Абдильда Тажибаев, Аскар Токма-
гамбетов. Начал работать нынеш-
ний Казахский государственный те-
атр имени М.Ауезова, который пред-
ставил зрителям свою постановку 
«Енлик-Кебек». На его сцене впер-
вые выступили широко известные 
казахские артисты Амре Кашаубаев, 
Курманбек Джандарбеков, Елубай 
Умурзаков и другие. В Кзыл-Орде 
были основаны и издавались респу-
бликанские газеты «Енбекчи казах» 
(«Социалистік Қазахстан») и «Совет-
ская степь», после переименованная 
в «Казахстанскую правду», а также 
ряд журналов. 

Молодая столица быстро преоб-
ражалась. Под руководством специ-
альной технической комиссии бук-
вально за месяц с 20 апреля по 20 мая 

1925 года было отремонтировано 25 
зданий, из которых 11 отведены под 
учреждения. Одновременно устраи-
вались и приводились в порядок сети 
арыков по городу. Комиссия орга-
низовала снабжение новых построек 
строительными материалами (кир-
пич жженый и сырцовый, известь, 
алебастр, строевой камыш, лес, же-
лезо-скобяные и москательные то-
вары). В июне 1925 года тарифный 
комитет НКПС установил льготную 
перевозку строительных материа-
лов по железной дороге в Кзыл-Ор-
ду со скидкой 25 процентов. Велись 
переговоры с приезжающими пред-
ставителями различных строитель-
ных организаций, в частности, с Гос-
строем ВСНХ СССР, Стандартстро-
ем, Оренбургской госстройконто-
рой по установлению и определению 
всех будущих строек. Обследовав го-
род, представители Госстроя под-
твердили выводы комиссии о воз-
можности строительства в Кзыл-Ор-
де многоэтажных зданий и об отсут-
ствии всяких опасений к возведению 
таких сооружений по условиям грун-
та и других факторов, обуславливаю-
щих строительство. Постановлением 
СНК Казахской АССР от 10 июня 
1925 года был создан Строительный 
комитет Совнаркома в составе пред-
ставителей Госплана, Наркомфина, 
КазВЦСПС, РКИ, НКВД под пред-
седательством А.С.Сергазиева. Учи-
тывая масштабы предстоящей рабо-
ты, в столицу был приглашен архи-
тектор И.В.Рянгин. Он считал, что 
Кзыл-Орда, как столица, станет цен-
тром административной, культурной 
и торговой жизни и вызовет большой 
наплыв населения, предложил сос- 
тавить «регуляционный» план на 40 
лет с 1925 по 1965 годы. Рянгин при-
вел следующий подсчет роста населе-
ния: в 1925 году – 10 тысяч жителей, 
в 1935-ом – 25,6 тысячи жителей, 
в 1955-ом – 55 тысяч, в 1965-ом – 
81 тысяча. Вся работа по съемке и 
нивелировке земель проходила под 
непосредственным руководством 
и наблюдением инженера М.Ты-
нышпаева. В мае автор представил 
эскизный вариант «регуляционного» 
плана. К главным принципам про-
екта градостроительного плана но-
вой столицы архитектор отнес «…вы-
деление главного административно-
го центра Казахстана: вокруг цент- 
ральной площади группируются 
главные здания административно-
го назначения (наркоматы), соеди-
нение главной центральной площа-
ди с вокзалом при помощи широкой 
улицы со средним бульваром – это 
главная улица будущего города. Пер-
вую часть ее от вокзала предполага-
ется отстроить зданиями торгово-
го назначения. На центральной пло-
щади – адмцентр театрального типа, 
он может служить для съездов Сове-
тов – это должно быть монументаль-
ное здание художественной обработ-
ки, на него открывается перспектив-
ный вид со всех сходящихся улиц. 
Все здания на центральной площади 
желательно обработать в одном архи-
тектурном стиле, чтобы она произ-
водила гармоничное художественное 
впечатление. Все кварталы прону-
мерованы для регистрации отводи-
мых участков». Таким видел в буду-
щем столицу архитектор-художник 
И.Рянгин. 

Для обсуждения проекта была  
создана особая комиссия, которая 
на состоявшемся 11 октября 1925 
года заседании признала его при-
емлемым. Строительство столицы в 
1926-1927 годах проходило более-ме-
нее планомерно. Уже в сентябре 1926 
года отдел по благоустройству го-
рода докладывал, что приобретено 
и установлено в столице 20 кероси-
но-калильных фонарей, создана го-
родская электростанция, которая на-
чала функционировать с 12 августа 
1926 года. Восстановлена ирригаци-
онная система путем очистки, рас-
ширения магистралей и удлинения 
отводок, всего 28,5 километра. Про-
ведена разбивка городского летнего 
сада с устройством в нем летнего ки-
нотеатра и площадки лото, посаже-
но 12500 кустарников, 2050 деревь-
ев. Основные и детальные проекты,  
прежде всего подготовка эскизов и 
составление плана и сметы на по-
стройку здания Правительства и дру-
гих органов государственного управ-
ления должны были быть разработа-
ны зимой 1927 года. Однако, по име-
ющимся в архивах документам не 
удалось проследить насколько был 
реализован Генеральный план стро-
ительства новой столицы Казахста-
на. В конце 1927 года Правитель-
ство республики приняло решение 
о переводе столицы Казахстана из 
Кзыл-Орды в Алма-Ату. Оно перее-
хало в новую столицу в мае 1929 года. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Первая столица республики
В этом году Кызылорда отмечает 

свое 204-летие. За годы своего ста-
новления и развития она стала 

красивым современным горо-
дом с богатой историей, средо-
точием национальных духовных 
ценностей. 

Это территория древних сто-
лиц кочевых племен Жанкен-

та, Чирик-Рабата и Сыгана-
ка, ханских ставок Белой и Золо-

той Орды. В 1925 году город стал сто-
лицей Казахстана. Именно в Кызылорде нашему народу было 
возвращено историческое название «казахи». Одним из значи-
мых достижений пребывания столицы на земле Приаралья ста-
ло объединение разрозненных казахских земель.

Рустем АБДРАШЕВ, 
кинорежиссер, сценарист, художник, 

заслуженный деятель РК (Астана):
– Для меня Кызылорда – город, ко-

торый особенно дорог. Это малая ро-
дина моих предков, именно с Кызыл- 
ординской области берут начало корни 
моих предков. И хотя отца уже нет ря-
дом, время от времени  посещаю Кызы-
лординский регион. Родился и вырос в 
Алматы, но Кызылорда всегда была мне 
близка. Помню, еще в годы студенче-
ства, по пути в Москву, проезжая стан-
ции «Кызылорда» и «Аральск» всег-
да выходил из поезда, чтобы вдохнуть 
полной грудью запах этого края. Пом-
ню вокзал в старинном стиле, который 
должно быть с точки зрения архитекту-
ры имеет историческую ценность. 

Полушутя-полусерьезно мы тогда 
говорили: «Здравствуй, Кызылорда – 
дочь Оренбурга, мать Алматы и бабуш-
ка Астаны». О славном прошлом горо-
да, который когда-то был столицей ре-
спублики, говорит не только архитек-
тура и его старинный облик, но и су-
ществующие здесь старейшие учебные 
заведения, а главное – люди, которые 
отличаются высоким уровнем интел-
лекта и нравственности. Кызылордин-
цы с точки зрения мирового глобаль-
ного интеллекта люди продвинутые, 
способные, талантливые.

Для меня Кызылорда близка еще и 
тем, что это Родина моего друга  Батыр- 
хана Шукенова. 

Желаю главному городу низовий 
Сыра процветания, культурного и ду-
ховного роста! 

Багдат БЕКТУРГАНКЫЗЫ,
руководитель департамента регио- 

нальной корреспондентской сети АО 
«Агентство «Хабар»:

– Где бы мы ни были, всегда дума-
ешь о родной земле. Начиная от род-
ственников в ауле до земляков, вда-
ли от дома все становятся как родны-
ми, дорогими... Часто скучаем по поч-
ве, степи и горным массивам, зелени и 
даже ветрам родного края. Сочувству-
ем и переживаем, радуемся и восторга-
емся каждой хорошей новости о городе, 
который дал нам образование, воспита-
ние, научил жить. Отрадно и приятно, 
что Кызылорда процветает, обновляет-
ся, возрождается, предпринимает много 
добрых инициатив и начинаний. Пусть 
наш любимый город покоряет новые 
высоты на пути обновления!

Жасулан СЕРИКОВ, 
предприниматель (город Ирвайн, 

штат Калифорния, США):
– Дорогие земляки! Каждый празд-

ник по-своему интересен и хорош, но 
есть один, который объединяет всех, 
кто искренне любит свою малую роди-
ну – это День города! 

Как известно, город – это люди. 
Благодаря добросердечности и душев-
ному теплу, неуемной энергии и сози-
данию каждого жителя Кызылорда хо-
рошеет и развивается. Какими бы раз-
ными мы ни были, как бы ни складыва-
лись наши судьбы, всех нас объединя-
ет любовь к малой родине. Вот уже три 
месяца как вместе с семьей переехал 
в США. Есть свой бизнес. Но, несмо-
тря на это, ни дня не проходит, чтобы 
не вспоминал о Кызылорде, где оста-
лись родители, друзья и одноклассни-
ки. Благодаря Интернету и соцсетям 
всегда в курсе событий, происходящих 
в родном крае. Конечно же, скучаем, 
но ностальгия отступает от мысли, что 
через несколько лет вернемся домой. 
Хочется внести свою лепту в развитие 
родного края, и уверен, что в этом мне 
поможет полученный опыт в Америке. 

Желаю Кызылорде процветания, 
жителям – здоровья, любви, стабиль-
ности, уверенности в завтрашнем дне.  
С днем рождения, любимая Кызылор-
да, расти, крепни и хорошей!
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ОБРАЗОВАНИЕ
О выпуске в обращение 
банкноты номинальной 

стоимостью 20 000 тенге
Национальный Банк Казахстана 1 октября 2022 

года выпустил в обращение банкноту номиналь-

ной стоимостью 20 000 тенге.

Банкнота выполнена в едином стиле с находя-

щимися в обращении денежными знаками. Так, 

лицевая сторона содержит преимущественно вер-

тикальные изображения, оборотная сторона – го-

ризонтальные. Дизайн изготовлен с применением 

деметаллизированной полосы, расположенной по 

всей вертикали, голографическим изображением 

номинала.

Банкнота имеет 25 защитных элементов и вы-

полнена в преобладающем сером цвете размером 

155x79мм.

 На лицевой стороне изображены государствен-

ные символы Республики Казахстан, монумент 

«Қазақ Елі», триумфальная арка «Мәңгілік Ел», 

фрагмент казахского национального орнамен-

та «Басқұр» и цифра «30», символизирующая годы 

Независимости.

На оборотной стороне банкноты расположен па-

норамный вид Астаны и резиденции Акорда.

Банкнота номиналом 20 000 тенге с новым ди-

зайном обязательна к приему по нарицательной 

стоимости на всей территории Республики Казах-

стан по всем видам платежей, а также для зачисле-

ния на банковские счета и для перевода, размена и 

обмена во всех банках страны.

Она дополнит действующий ряд циркуляцион-

ных банкнот национальной валюты серии «Қазақ 

Елі», который в настоящее время представлен но-

миналами 500, 1 000, 2 000, 5 000, 10 000 тенге.

Работа = достаток + 
уверенность  

Аульный округ Байкенже - один из 
динамично развивающихся населенных 
пунктов Жанакорганского района с насе-
лением свыше 1500 человек. Здесь зафик-
сирован один из самых низких уровней 
безработицы в районе.  

Недалеко от Байкенже  есть  месторождение Хо-
расан,  где развернули производственную деятель-
ность такие крупные промышленные предприя-
тия, как  АО «НАК «Казатомпром», ТОО «Кызыл-
кум» и ТОО «Байкен-U», в которых работают 150 
сельчан. Еще 178 байкенжинцев трудятся в бюд-
жетных организациях аула.

В  аульном   округе  15 крестьянских хозяйств. В 
нынешнем году в двух километрах от аула откры-
лась агрозона «Байкенже». По словам акима ауль-
ного округа Нургали Оспанова, государство  по-
могло дехканам огородить земельные участки. 
Земля под огородничество предоставлялась всем 
аулчанам. Главное условие – желание работать.   
На 20 гектарах агрозоны сельчане выращивали ку-
курузу, картофель, дыни, арбузы, тыкву…   

Автор этих строк побывал на плантации  
Мадияра  Калмырзаулы. 

– Земля в наших краях плодородная. Самое 
главное, чтобы не было проблем с поливной во-
дой. Народ у нас трудолюбивый. Нынче корм для 
домашних животных дорогой, поэтому посадили 
побольше кукурузы. Так что корм у нас в этом году 
будет свой, – сказал фермер.

Массовое занятие огородничеством стало воз-
можным благодаря государственной поддержке. 
Были очищены пятикилометровый участок кана-
ла «Күркіреуік», 2,5 километра канала «Ұралық». 
На 11 миллионов тенге закуплен насос для подачи 
поливной воды с коллектора К-2.  

Ибраш МАКСУТОВ

Например, в рамках програм-
мы «Туған жерге тағзым» в раз-
витие  благоустройства и ре-
шение других вопросов родно-
го края внесли вклад  Нургали 
Ермаханов, Сайпырхан и Усен 
Шойбековы, Егемберди Абил-
касымов, Есенгельди Сулейме-
нов, Мухтар Аппасов, а также 
крестьянские хозяйства «Жол-
дасов», «Жиделі», «Жігер»,  
«Наурыз 2», «Апбасов» и другие.  

Ими сделано немало для благо-
устройства и озеленения насе-
ленного пункта: были очищены 
каналы и арыки, проведен те-
кущий ремонт дорог, при въез-
де в аул  установлена арка, ря-
дом огорожен участок  площа-
дью три гектара, где посажены  
различные  деревья.

В аульном округе действуют 
средняя школа, фельдшерско-
акушерский пункт, сельский 
клуб,  библиотека. В этих соци-

альных объектах   рабо-
тает более 100 аулчан.   

Основной вид дея-
тельности здесь – зем-
леделие и животновод-
ство.  Дехкане выра-
щивают   рис, люцер-
ну, сафлор, картофель, 
овощи и бахчевые.

Радует стремление 
сельчан  к овладению 
азами предпринима-
тельства. Например,  на 
курсах «Бастау-Бизнес» обучи-
лось более  20 местных жите-
лей. Большинство из них после 
получения сертификата смог-
ли получить через региональ-
ный инвестиционный центр 
«Кызылорда» льготные креди-

ты. Так, на развитие животно-
водства Сламбек Ханзадаулы 
получил три  миллиона тенге, 
Мусабек Мырзабаев – полто-
ра  миллиона, Еркебулан Жол-
дасов – два миллиона тенге. В 
рамках программы «Молодой 
предприниматель» Кенжебола-
ту Абдулле выделили 380 тысяч 
тенге,   Береке Кудайберген – 
505 тысяч тенге. Дела у новояв-
ленных предпринимателей идут  
неплохо. 

– На полученные средства 
купил  десять овец. В ближай-
шие пару лет  хочу довести по-
головье овец и коз до 100, – от-
мечает К.Абдулла.   

 Б.Кудайберген на  получен-
ные деньги приобрела инку-
батор для выведения цыплят. 
Под птицеферму она оборудо-
вала старое здание дома. В день 
женщина планирует продавать 
до 150 яиц – это почти пять ты-
сяч тенге  дохода.  Конечно, бу-
дут расходы на корм, но все рав-
но прибыль остается примерно 
90 тысяч тенге в месяц.

Максут ИБРАШЕВ

ГЛУБИНКА

Вместе поднимают аул
Аульный округ Жиделиарык не самый большой по чис-

ленности граждан населенный пункт в Шиелийском рай-
оне, здесь чуть более одной тысячи человек. Отрадно от-
метить, что процветанию аула помогают предпринимате-
ли, которые родились и выросли здесь.

Девиз акции «Помоги школе 
стать лучше», в ней могут принять 
участие школьники, волонтеры, пе-
дагоги, родители, общественники. 
Словом, все неравнодушные граж-
дане могут  сообщать в социальных 
сетях и мессенджерах о фактах от-
сутствия теплых туалетов в школах, 
плохого питания и росте цен в сто-
ловых, продаже вредной продук- 
ции — фастфуда и газированных 
напитков. На эти сообщения обя-
зательно отреагируют местные ис-
полнительные органы.

По информации пресс-службы 
Министерства, мониторинг прово-
дится не для того, чтобы наказать, 
а чтобы приобщить школы к созда-
нию необходимых условий. Адми-
нистрациям учебных заведений да-
дут время, чтобы они могли устра-
нить выявленные нарушения. При 
этом анонимность тех, кто сообщит 
о проблемных санузлах и наруше-
ниях в школьных столовых, гаран-
тируется, информация о них раз-
глашаться нигде не будет. 

– Первый этап акции пока-
зал высокую вовлеченность заин-
тересованных лиц и ее эффектив-
ность. По итогам  мониторинга мы 
получили свыше 1000 сообщений. 
Местным исполнительным орга-
нам поручено устранить все недо-
четы во время летних каникул. Ра-
бота проведена. По окончании вто-
рого этапа акции материалы с ука-
занными нарушениями также бу-
дут направлены в управления об-
разования для их устранения. Кро-
ме того, будут определены и поо-
щрены образцовые школы. После 
проведения «работы над ошибка-
ми» в Instagram в аккаунте @balaga.
laiyq будут опубликованы фото и 
видео школьных туалетов и столо-
вых в формате «до и после». Прове-
дением такой акции мы стараемся 
сообща создать более комфортные 
условия для детей, – сказала заме-
ститель председателя Комитета по 
охране прав детей МП РК Элина  
Паули.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Бесценное 
наследие 

Преподаватель Кызылординского уни-
верситета имени Коркыта ата Эльмира Той-
лыбекова приняла участие в международ-
ном научно-практическом семинаре «ХІІ 
Global Теасһіng Dubai», который прошел в 
Дубае. 

Семинар «72 лекции под открытым небом» длился 
пять дней, в нем обсуждались актуальные вопросы в 
сфере образования. Кроме того, участники получи-
ли опыт по направлениям «Повышение статуса пе-
дагога», «Проблемные методы обучения на уроках», 
«Работа педагогов со СМИ», «SMM и педагог». 

- Педагоги не только обменялись опытом, но и 
защищали свои проекты.  Я, например, представи-
ла свое исследование на тему «Политико-правовые 
мысли Абая и Казахстан в ХХІ веке». В ходе пре-
зентации обратила внимание общественности на  
межэтнические и правовые мысли великого Абая. 
Как отметил Глава государства Касым-Жомарт То-
каев, мы должны достичь такого уровня, чтобы при 
упоминании Казахстана иностранцы сразу же на-
зывали имя Абая. Сейчас в базе данных Scopus име-
ются 19 публикаций об Абае Кунанбаеве. На мой 
взгляд, это очень маленький показатель, необходи-
мо усилить работу по пропаганде наследия Абая на 
мировом уровне. В настоящее время в школах курс 
«Абаеведение» начинается с 9 класса, а надо, чтобы 
дети начали изучать его с первого класса, - уверена 
Э.Тойлыбекова. 

В семинаре приняли участие около 30 казахстан-
ских преподавателей.

Марат ОСПАНОВ

Помоги школе 
стать лучше

Комитет по охране прав детей Министерства просвещения 
РК запустил в Казахстане второй этап республиканской акции 
«Балаға лайық» по мониторингу школьных столовых и санузлов. 
Он продлится до 20 декабря. 

Новый социальный объ-
ект в поселке Шиели рассчи-
тан на 60 мест. В современ-
ном здании есть мужская и 
женская бани, русская пар-
ная, восточный хамам, са-
лон красоты, комната отды-
ха, где можно попить чай. Для 
обеспечения безопасности ве-
щей в шкафах для посетителей 
предусмотрены электронные  
браслеты.

Идею о строительстве бани 
Нурсултан вынашивал в го-
лове давно. После окончания 
вуза он десять лет проработал 
по специальности энергети-
ка в уранодобывающей компа-
нии ТОО «Байкен-U». Одно-

временно  парень помогал ро-
дителям в развитии семейно-
го бизнеса – животноводства, 
которым Досымовы занима-
ются на протяжении 20 лет. В 
прошлом году Нурсултан поде-
лился с семьей идеей об откры-
тии в поселке новой современ-
ной бани.

– В райцентре есть не- 
сколько общественных бань, 
но они находятся далеко от 
нашего микрорайона «Ақ 
орда». Вот и решил постро-
ить баню для жителей близ-
лежащих домов, – говорит 
предприниматель. – Вло-
жил в это дело личные нако-
пления, продал автомобиль. 

Также воспользовался госу-
дарственной поддержкой: че-
рез региональный инвести-
ционный центр  «Кызылор-
да»  взял льготный кредит на 
десять миллионов тенге. К 
строительству бани присту-
пил весной прошлого года, и 

уже через год она заработала. 
Сегодня в бане «Керемет» 

трудятся три человека. По 
вместимости посетителей 
она является самой большой 
в поселке, пользуется  попу-
лярностью у шиелийцев. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

У шиелийцев – новая баня
Весной этого года в райцентре Шиелийского рай-

она открылась общественная баня «Керемет».  Для 
32-летнего Нурсултана Досымова это первый опыт 
создания собственного бизнеса, и он стал успешным. 



Клышбека Абишева видела в 
жизни много раз на поле, в ка-
бинете  и на различных собра-
ниях в акимате. Когда начина-
лась посевная, он сам обходил 
все участки, в уборочную стра-
ду постоянно находился  с ра-
бочими на поле или на току. 
Человек, не любивший  теле-
камер и давать интервью жур-
налистам, охотно рассказывал 
мне, как идут дела в его хозяй-
стве. Бывало, позвонишь ему, а 
он кричит: «Пока посеяли 500 
гектаров, выйду с поля, пере-
звоню, скажу, почем мы купи-
ли в этот раз удобрения!». Или 
сообщал в трубку: «Сегодня рис 
сеем с самолета. Приезжай-
те, увидите,  как это делаем,  и 
народ прочитает, узнает что-то  
новое». 

Однажды я была сви-
детелем, как мне кажет-
ся, героического его по-
ступка. Это было в нача-
ле 2000-х  годов. Тогда у 
нас часто воды Сырдарьи 
топили населенные пун-
кты. И аул Жанажол го-
товился к   оборонитель-
ным работам – нужно было  
укреплять дамбы. На 
это государство выделя-
ло средства. По каким-то 
причинам аулу денег на эти 
работы не выдали, а время 
шло. Со дня на день могло 
быть наводнение. Оказы-
вается, в то время у Абише-
ва был конфликт с админи-
страцией акимата.   

– Почему вам не выде-
лили деньги? – спросила я. 

– Не нравлюсь я ему, на-
шему начальнику высшему, вот 
и все, – ответил Клышбай ага. – 
Позвонили мне, сказали встре-
тить его. Я людям поручил, мы 
его ждали, приготовились, как 
положено. Он к нам не зае-
хал. В следующий раз позвони-
ли – сказали, приедет. Я отве-
тил, что никто встречать в этот 
раз не будет. У нас работы пол-
но, не можем каждый раз зани-
маться такими встречами, тем 
более  в прошлый раз он не при-
ехал. Я уже не говорю о деньгах, 
мне жаль времени, потраченно-
го впустую.  Ну, ладно я плохой, 
неугодный,  ну, здесь же реша-
ется судьба целого аула. Не по-
нимаю таких людей. Думает, 
мы сами не в состоянии позабо-
титься о себе. Деньги возьмем из 
кассы хозяйства и укрепим дам-
бы сами. Ждать не будем.  Не  
позволю, чтобы наши аул-
чане пострадали по его  
прихоти. 

Так и произошло.  Аул не 
подтопило, так как Клышбек 
ага  не бросал слов на ветер, а 
нашел способ обезопасить сво-
их крестьян. На берегоукрепи-
тельные работы тогда из казны 
хозяйства было выделено четы-
ре миллиона тенге – огромные 
по тем временам деньги.  

Его жизненным кредо была 
честность.  Он открыто не со-
глашался с теми или иными ре-
шениями, если считал, что из-
за них труд крестьян не станет 
легче.  

– В кабалу загоняют нас эти 
банки, – говорил Клышбек  
ага. – Амал жоқ, пока прихо-
дится у них брать займы. Берем 
их у частников, выкручиваемся.             

Господдержки  в то время не 
было. Но благодаря Клышбеку 
Абишеву в лихие  1990-е годы 
аул не раздробился на мелкие 
хозяйства.  Положение рисово-
дов было плачевным. И только 
в 1999 году им повезло –  тог-
дашний аким области Бердибек 
Сапарбаев  для того, чтобы по-
мочь рисоводам, ввел специаль-

ные правила торговли рисом. 
По ним цена на рис-шалу ста-
ла 20 тенге в области и 25 тен-
ге за ее пределами.  Это про-
тив прежних 5-7 тенге. Рисо-
воды, продав урожай по новой 
цене, наконец-то выбрались 
из долгов.  Хозяйству удалось 
погасить все задолженности, 
собрать деньги и засеять 1,5 
тысячи гектаров.  Первые два 
года урожаи были низкие – по  
30 центнеров с гектара, на тре-
тий год – 42, на четвертый – 
уже 50.  Для того времени это 
была самая высокая урожай-
ность в области, и долгие годы 
«Жаңажол» был победителем 
сельскохозяйственных сезонов 
и своего  лидерства не уступал 
ни одному другому хозяйству  
региона.   

Принципиальный Абишев 
в свое ТОО брал на работу тех, 
кто обладает знаниями и име-
ет желание трудиться, всегда 
помогал только нуждающим-
ся,  а лентяев на дух не перено-
сил. Вспоминаю случай, ког-
да  спросила у него, почему скот 
топчет ваши поля: где ваши  
пастухи? 

– Кто сказал, что у нас скот 
поля топчет? – недоумевал он. – 
И пастухи у нас есть, посколь-
ку установили им хорошую зар-
плату. И штрафы ввели, если 
скот в поле обнаружим, то хо-
зяина накажем. На первый раз 
штраф – две тысячи тенге за 
голову домашней скотины, на 
второй раз нерадивый хозяин 
остается без довольства от хо-
зяйства – не получит ни дров 
бесплатно, ни премий. Могут и 
вообще за такое преступление 
против нашего хозяйства с ра-
боты уволить. Зачем нам вреди-
тели в товариществе?  

Не знаю, сохранился ли этот 
порядок сейчас в ауле, но в то 
время это было настоящим про-
грессом – наказывать рублем 
нерадивых хозяев скота. Не в 
каждом хозяйстве были такие 
правила. 

Помню, как однажды  мне 
дали задание написать о жиз-
ни Клышбека Абишева. Мы до-
говорились встретиться в Кы-
зылорде. Во время нашей бесе-
ды он рассказывал о своей жиз-
ни.  В ауле Жанажол он родил-
ся и вырос и испытал все тяготы 
послевоенной жизни. Он был 
старшим в многодетной семье, 
после него было еще семеро де-
тей. Отец его работал учителем, 
а мать была поваром. Денег не 
хватало, но выручал огород – на 
этих десяти сотках Клышбек ага 
экспериментировал с юных лет. 
Сажал что хотел – от картофе-
ля до дынь, возился от зари до 
зари на этом участке, сам пере-
капывал его и делал прополку. 
Поэтому когда пришла пора по-
ступать в вуз, пошел учиться на 

отделение рисоводства на спе-
циальность «ученый-агроном»   
Казахского государственного 
института сельского хозяйства в 
Алма-Ате. Просуществовало это 
отделение всего два года, по-
сле его закрыли, и он  продол-
жил учебу на другом. После уче-
бы его забрали в армию, отслу-
жил  во Владивостоке в 40-й ор-
дена Ленина Краснознаменной 
стрелковой дивизии. Армия на 
всю жизнь научила целеустрем-
ленного парня быть дисципли-
нированным и ответственным. 
Поэтому если Клышбек ага до-
говаривался прийти куда-то в 
определенное время,  никогда не  
опаздывал. 

Вернувшись из армии в род-
ные края, трудился в качестве 
агронома в ауле Акжар. После  
пять лет в этой же должности ра-
ботал  в колхозе имени Чапаева 
(ныне  аул Актобе).  К.Абишев 
был учеником легендарных ри-
соводов – ветерана Великой 
Отечественной войны Ерназара 
Сексембаева и  Цай Ден Хака.  
Он вспоминал о них с теплом, 
говорил, что они научили его 
любить землю по-настоящему. 
От них он взял в привычку всег-
да находиться на поле, контро-
лировать весь процесс – от сева 

до сбора урожая. Для него 
это было настоящим  удо-
вольствием, подчеркивал, 
что не мог передать слова-
ми, что у него творилось в 
душе, когда видел первые  
ростки риса, наливные ко-
лосья, собранное зерно на 
току.  

Он рассказывал, как ра-
ботал у Цай Ден Хака. По-
шел к нему в колхоз, ког-
да ушел из жизни  Ерна-
зар Сексембаев. Все хотел 
узнать, как корейцы выра-
щивают рис, добиваясь вы-
соких результатов. Пора-
ботав с ними,  сделал  вы-
вод – казахи и корейцы ра-
ботают одинаково хоро-
шо, если вкладывают душу 
в свое дело. Конечно, он 
научился еще чему-то у 
Цай Ден Хака – терпению,  

мудрости. Клышбек ага всегда 
говорил, что у него нет  мораль-
ного права  плохо растить рис, 
спустя рукава вести работу в хо-
зяйстве, ведь ему  будет совест-
но перед своими учителями.

Он много рассказывал о про-
блемах в рисоводстве. Его вол-
новало то, что молодежь стре-
мится в город, высокие тари-
фы на поливную воду,  удобре-
ния, закуп риса государством… 
С болью в душе он говорил о 
большой проблеме – нехватке 
кадров на селе. Механизаторы 
были самоучками, их обучали в 
хозяйствах, а не в училище, как 
было раньше. Он говорил, что 
уборочную можно было бы за-
вершить раньше, но жатва затя-
гивалась только из-за того, что 
в хозяйствах сажали за штур-
валы комбайнов самоучек, по-
скольку не было профессиона-
лов. Были и другие проблемы, 
которые он воспринимал с бо-
лью в душе и старался сделать 
что-то для их решения.      

Прошло много лет, как по-
сле болезни ушел из жизни 
Клышбек Абишев. Несколько 
лет ТОО «Жаңажол» возглав-
ляет талантливый и рачитель-
ный хозяин  Орынбасар Толе-
пов. Это хозяйство много лет 
держит планку первенства по 
всем параметрам – есть квали-
фицированные кадры, земля, 
современная техника, большой 
потенциал. Здесь также прово-
дят различные эксперименты в 
сельском хозяйстве, люди забо-
тятся друг о друге, а на праздни-
ки земледельцы получают доро-
гие призы и подарки от руко-
водства своего хозяйства. Здесь 
есть свои передовики, на кото-
рых равняется молодежь. 

Жители аула живут своей 
жизнью, но никогда не забыва-
ют настоящего сына казахской 
земли – Клышбека Абишева, 
обладавшего широкой душой и 
добрым сердцем. 

Мира ЖАКИБАЕВА
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Дела его живут
Вот и еще один урожай собрали сельхозпроизводители 

земли Сыра. Наша область издавна славится своими тру-
долюбивыми и  искренними людьми. В аулах все держит-
ся на крестьянском  труде. В этом я убеждаюсь  почти 20 
лет, как стала писать о сельском хозяйстве региона.  За 
это время повстречала  в аулах сотни замечательных лю-
дей:  трудоголиков, честных, не бросающих своих слов на 
ветер. Одним из них был ныне покойный Клышбек Аби-
шев, который много лет возглавлял ТОО «Жаңажол» Кар-
макшинского района. 

История казахского ювелирного ис-
кусства уходит вглубь тысячелетий.  Ар-
хеологические раскопки показали, что 
с древнейших времен на территории со-
временного Казахстана создавались изде-
лия из золота, меди, олова и других цен-
ных металлов. Кроме того, ювелирные 
украшения были неотъемлемой частью  
одежды.

Ювелирные мастера всегда относились 
к своей работе трепетно, с завидным про-
фессионализмом создавая своими рука-
ми украшения индивидуально для каж-
дого человека. Изделия, отличавшие-
ся своей изысканностью, роскошью, бо-
гатством, были декорированы  традици-
онным орнаментом. Именно националь-
ный узор отличает казахское ювелир-
ное искусство от европейского. Украше-
ния, которые носил на себе человек, мог-
ли рассказать о многом – о возрасте, ро-
довой принадлежности, семейном стату-
се, положении в обществе.

НА ОСНОВЕ 
ДРЕВНИХ ТРАДИЦИЙ

Национальные казахские украшения 
отличались своей массивностью и тор-
жественностью. Самыми популярными 
среди них  были амулеты (тұмар), коль-
ца (жүзік), украшения для волос (шол-
пы, шашбау), браслеты (білезік), серьги 
(сырға), колье (алқа). Несмотря на то, что 
в настоящее время большим спросом на 
рынке пользуются украшения, сделанные 
в стиле минимализма, казахские нацио-
нальные ювелирные изделия продолжают 
оставаться востребованными у современ-
ных девушек. Ювелирные мастера наше-
го времени продолжают  традиции масте-
ров прошлых времен.

Один из таких зергеров живет в Кы-
зылорде. Бекзат Жакипов - мастер при-
кладного искусства, член Союза худож-
ников и Союза ремесленников РК. Он 
рассказывает о том, как увлекся забы-
тым искусством зергеров и почему казахи 
в большинстве своем предпочитали золо-
тым украшениям серебряные.  

- Серебро - благородный металл, по-
лезные свойства которого доказаны с ме-
дицинской точки зрения, - говорит ма-
стер. - С приходом ислама в казахские 
степи значимость серебра возросла. У 
казахов говорили: «Алтын - сәндікке, 
күміс – тазалыққа», что дословно озна-
чает: «Золото - для красоты, а серебро -
для чистоты». Все украшения носили глу-
боко символический характер и свиде-
тельствовали о статусе его владельца. На-
пример, считалось, что у женщины че-
рез руки уходит энергия, поэтому чтобы 
ее сохранить, на запястьях носили брас-
леты - білезік.

Казахское ювелирное искусство раз-
вивалось на основе древних традиций, 
взаимодействуя с культурами сопре-
дельных народов. Ювелирное дело, в от-
личие от других видов казахского при-
кладного искусства, носило профес-
сиональный характер. Казахские юве-
лиры всегда работали в одиночку, а 
свое мастерство обычно передавали по  
наследству.  

- Мои прадед, дед и отец были истин-
ными мастерами-зергерами, - рассказы-
вает Б.Жакипов. - Этим искусством на-
чал заниматься под влиянием отца. Гены 
берут свое, можно сказать... В детстве  
мечтал быть художником, поэтому мно-
го рисовал. При поступлении в художе-
ственное училище имени Николая Го-
голя в Алматы передо мной встал вы-
бор – учиться на художника-оформителя 
или художника-металлиста. Выбрал вто-
рое. Потом в Кызылорде пять лет учил-
ся на модельера. И оказалось, что не зря. 
Создавать дизайн, рисовать и моделиро-
вать в ювелирном искусстве  - вот о чем я 
мечтал!

Традиционные казахские ювелирные 
украшения под названием «өңіржиек» 
(нагрудное украшение) носили моло-
дые женщины: жены, кормящие матери, 
незамужние девушки и невесты. Такое 
украшение состоит из нескольких сере-
бряных пластин прямоугольной формы, 
полых внутри. Ожерелье спасало жен-
щин от сглаза, болезней и злых духов. До-
вольно массивное, оно побуждало обла-
дательницу держать спину прямо.

Казахские серьги также служили для 
защиты от злых духов благодаря нане-
сенным на них узорам. Они подчеркива-
ли авторитет и семейное положение жен-
щины. Массивные, длинные и роскош-

ные украшения в ушах свидетельствова-
ли о высоком статусе обладательницы, о 
ее весомой роли в обществе. Вот основ-
ные варианты: «ай сырға и айшықты 
сырға» – серьги в виде луны и месяца; 
«тұмарша сырға» – треугольной формы; 
«салпыншақты сырға и қозалы сырға» – 
с подвесками; «тасты сырға» – украшен-
ные камнями; «қаралы сырға» – с очер-
нением; «иықты» – украшения длиной до 
плеч; «қоңырау сырға» – изделия в виде 
колокольчиков. Последние носили де-
вушки на выданье, их бубенчики мело-
дично звенели при ходьбе. 

В древности серьги использовали так-
же в качестве амулета плодородия и изо-
билия, дарующего женщине много здоро-
вых детей. По казахской традиции их из-
готавливали из металлических пластин 
ромбовидной или круглой формы, отли-
тых из серебра или золота, детали соеди-
няли цепочками. На поверхности чека-
нили изображения солнца, луны, месяца, 
украшали жемчугом. 

Носили серьги и мальчики для защи-
ты от внезапной смерти или сглаза. Они 
могли носить их до пятилетнего возраста, 
а иногда на протяжении всей жизни. Эта 
традиция была актуальна до начала про-
шлого века.

-  В последнее время современным де-
вушкам нравится носить изделия с казах-
скими мотивами. Поэтому эксперимен-
тирую, изучаю архивные материалы по 
истории орнамента, а также современ-
ные тренды мировых ювелирных домов. 
Создать уникальные украшения в нацио-
нальном стиле не трудно, главное, чтобы 
людям нравилось, - говорит мастер по 
художественной обработке металла. 

ПЕРСТЕНЬ-ПЕЧАТЬ
Свои традиционные национальные 

украшения были и у мужчин, особен-
но они предпочитали перстни. Один из  
них - перстень-печать («мөр»). Такие 
украшения были важным знаком и отли-
чительной привилегией казахской ари-
стократии. Искусные ювелиры изготав-
ливали их в основном из серебра, реже - 
из золота, но большим спросом пользо-
вался первый металл. 

На наружной поверхности крупных 
серебряных перстней вырезали полные 
имена и титулы их владельцев. Согласно 
письменным источникам, по очертаниям 
перстней-печатей можно было узнать со-
словие, к которому принадлежал хозяин. 
Так, каплевидная форма была характерна 
для правящей элиты. Например, личная 
печать-перстень бия Сердалы Бекшори-
на хранится у его потомков. С разреше-
ния родственников Б.Жакипов изготовил 
его копию для областного музея.   

Среди экспонатов упомянутого выше 
учреждения есть кольцо под названием 
«Құс тұмсық». Его подробное описание 
мастер нашел в старинных источниках   
и постарался как можно точнее его вос-
создать. А вот кольцо «Құс қанат» боль-
ше напоминает крыло птицы. Их раньше 
дарили молодым незамужним девушкам 
или девочкам.

Благодаря творчеству таких народных 
мастеров, как Б.Жакипов,   развивается 
казахское декоративно-прикладное ис-
кусство. Выработанный веками изуми-
тельный колорит национальных изде-
лий находит самое  широкое примене-
ние в искусстве  современного Казахста-
на. Изучение народного достояния и уме-
лое его применение в жизни, несомнен-
но, окажет воздействие на развитие эсте-
тического вкуса и научит ценить творче-
ство мастеров. 

Индира АБДРАХМАНОВА

ПРИКЛАДНОЕ ИСКУССТВО

В духе преемственности 
поколений

Для казахского народа ювелирное искусство всегда имело особое значе-
ние. Изделия казахских зергеров были не просто украшением, но и свое-
образным оберегом, который, как считали их обладатели, служил надеж-
ной защитой от сглаза и порчи.  
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НОВОСТИ СПОРТА

Асылжан – чемпион Азии!

В четверг, 13 октября, кызылор-
динский штангист Асылжан Бек-
тай выиграл золотую медаль чем-
пионата Азии, проходящего в сто-
лице королевства Бахрейн городе 
Манаме. Наш земляк, выступая в 
весовой категории до 89 килограм-
мов, в сумме двоеборья поднял 362 
килограмма (рывок 165 + толчок  
197). 

22-летний А.Бектай - воспитанник 
шиелийского спорта, бронзовый призер 
юношеского чемпионата мира (до 17 лет) 
и Исламских игр-2022 среди взрослых. Его 
тренеры - Калдыбай Токбаев, Нуржан 
Смаханов. 

На помост ЧА в составе сборной Казах-
стана выйдут еще два спортсмена из При-
аралья. Сегодня, 15 октября, в 19.00 по 
времени Астаны выступит Рахат Бекболат 
(102 кг), 16 октября в 15.30 – Айзада Муп-
тильда (+87 кг).

Соревнуются юноши

В Жанакорганском районе про-
шел юношеский республиканский 
турнир по вольной борьбе, посвя-
щенный памяти тренера Мура-
та Тотаева и мастера спорта СССР 
Сапархана Шайменова. В нем при-
няли участие 220 борцов из 14 реги-
онов страны. 

По итогам соревнований спортсме-
ны из Приаралья завоевали 12 медалей, 
заняв в общекомандном зачете третье  
место. В личном зачете звания победи-
теля выиграл Асылбек Кутынбеков, вто-
рое место занял Даулет Султанов. Еще де-
сять борцов довольствовались третьим  
местом.

Дню Республики посвящается

В поселке Теренозек стартовала 
областная спартакиада работников 
образования.

В борьбу за награды соревнова-
ний в трех видах спорта вступили око-
ло 320 педагогов и специалистов обра-
зования из всех районов и Кызылор-
ды. Имена победителей и призеров спар-
такиады станут известны 16 октября. Их 
ждут специальные дипломы областно-
го управления образования, профсоюз-
ного комитета, памятные кубки и ценные  
призы.

По итогам соревнований будет сформи-
рована сборная области, которая примет 
участие в республиканском соревновании, 
которое пройдет в Таразе.

Памяти Героя труда 

В поселке Жанакорган состоял-
ся районный юношеский турнир, 
посвященный памяти полного ка-
валера ордена «Еңбек даңқы» трёх 
степеней Алиаскара Султанова. 

Награды соревнований разыграли семь 
команд общеобразовательных организа-
ций района. Победителями турнира ста-
ли волейболисты школы №167 аула Жа-
нарык. Второе место заняла команда  
СДЮШОР №7 (Жанакорган), третье - 
школа №213 (аул им. Абдигаппара). При-
зеры и лучшие игроки турнира отмечены 
грамотами, ценными призами, медалями и  
кубками. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

ДЕНЬ ГОРОДА

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

ВОЛЕЙБОЛ

СПАРТАКИАДА

Как свидетельствуют архивные 
документы, этому событию пред-
шествовала тщательная подгото-
вительная работа. Задолго до от-
крытия ярмарки руководство стра-
ны обратилось в Совнарком СССР 
с просьбой оказать содействие. В 
результате помощи Совнаркома и 
Президиума ВЦИК, широких ор-
ганизационных мер дали согла-
сие на участие в ярмарке прави-
тельства Узбекистана, Киргизста-
на, Туркменистана, Башкирии, 
многих губерний РСФСР (Самар-
ская, Саратовская, Омская, Орен-
бургская  и другие). По поруче-
нию ВЦИК Народный комиссари-
ат внешней и внутренней торгов-
ли СССР направил соответству-
ющие указания своим органам в 
Узбекистане, Казахстане и Кирги-
зии усиленно вести работу по за-
готовке на ярмарке зернофуража и  
скота. 

Ярмарочная торговля всегда за-
нимала важное место в жизни ка-
захов. С давних пор они устраива-
лись на путях откочевок и прикоче-
вок казахских родов. С образовани-
ем республики столица Казахста-
на – Кзыл-Орда закономерно ста-
ла центром экономических связей. 
Поэтому и возник вопрос о целесо-
образности организации периоди-
ческих ярмарок.  

На ярмарке параллельно с  тор-
говлей проводились массовые гу-
ляния. На импровизированных 
сценах выступали артисты, работа-
ли многочисленные аттракционы, 
устраивались народные игры. На 
центральной ярмарочной площади 

организовывались айтысы, жырау, 
ставили пьесы. 

Участниками ярмарки были 19 
государственных организаций, 11 
кооперативов, 60 частных пред-
принимателей и жители горо-
да, продававшие скот, кожу и дру-
гие местные товары.  Крупными 
поставщиками продукции были 
торгующие организации Северо-
Западного Казахстана, Российской 
Федерации, кооператоры Узбеки-
стана. Крупными закупщиками 
овец были узбекские кооператоры 
и частные лица. Они долгие годы 

закупали скот в Кзыл-Орде. Сот-
ни тысяч овец ежегодно своим хо-
дом отправляли в Узбекистан. Тор-
говля была взаимовыгодной. Из 
Узбекистана поступали товары, ко-
торые не производились у нас. Из 
Казани и Уфы в большом количе-

стве поставляли прекрасно обрабо-
танную кожу, дубленки и другие из-
делия. В этих городах была сильно 
развита кожевенная промышлен-
ность. Их товары всегда хорошо по-
купались кызылординцами и дру-
гими участниками ярмарки. В свою 
очередь гости закупали у нас шку-
ры, шерсть, другое сырье для коже-
венной промышленности. К приме-
ру, Самарская и Саратовская губер-
нии в основном закупали рабочий  
скот – верблюдов и лошадей.  

В общем, на Кзыл-Ординской 
краевой ярмарке шла бойкая тор-
говля, купля-продажа. По состояв-
шимся оптовым сделкам на долю 
государственных организаций при-
шлось 88 процентов товарооборо-
та, или более 876 тысяч рублей. На 

девять процентов заключили сдел-
ки кооператоры и на три процен-
та – частные предприниматели. В 
розничных покупках скота и сырья 
в полную силу развернулись част-
ные предприниматели, на долю ко-
торых пришлось 76 процентов то-

варооборота, или более 159 тысяч  
рублей. Кроме названных выше  то-
варов на ярмарке в широком ассор-
тименте были представлены хлебо-
фуражные, бакалейные изделия, ма-
нуфактура, железоскобяные товары 
и другие. Например, бакалейные то-
вары были проданы на общую сумму 
239,5 тысячи рублей, мануфактура – 
на 156,1 тысячи рублей. 

Общий оборот ярмарки соста-
вил: из оптовой торговли в сумме 
почти 995 тысяч рублей, рознич-
ного товарооборота - 343,4 тыся-
чи рублей и заготовок скота и сы-
рья – 211,6 тысячи рублей. Таким 
образом, весь оборот ярмарки пре-
высил 1,5 миллиона рублей. В то 
время это было громадной суммой. 
К примеру, одна овца в те годы в 
среднем стоила четыре рубля. 

Вот интересные цифры: в год 
проведения ярмарки в области на-
считывалось 210 тысяч голов круп-
ного рогатого скота, более 230 ты-
сяч лошадей, 286 тысяч верблюдов, 
более 1,6 миллиона овец и почти 
590 тысяч коз.

Впоследствии ярмарку прово-
дили ежедневно. В тот период не 
было возможности вести точный 
учет ее посещаемости в виду боль-
шой текучести людей. По прибли-
зительным же данным ежедневно 
ее посещали до 8-10 тысяч человек.

 Кзыл-Ординская ярмарка, пре-
жде всего доказала целесообраз-
ность таких форм экономическо-
го сотрудничества между респуб- 
ликами, эффективность прямого 
товарообмена. В дальнейшем этот 
успешный опыт стал полезным в 
нашей стране при переходе на ры-
ночные отношения, при проведе-
нии областных и межрегиональных 
ярмарок. 

Ботагоз МЕЙРАМОВА

Год 1925-й: первая продуктовая ярмарка
Десятого декабря 1925 года в Кзыл-Орде - в год объявле-

ния ее первой столицей Казахстана -  прошла первая круп-
номасштабная краевая торговая  ярмарка.  

Руководитель региона тепло 
поздравил жителей города со зна-
менательным праздником, отме-
тив, что Кызылорда стала цен-
тром добра и милосердия.

-Первая столица Алаша, Кы-
зылорда, в летописи которой хра-
нится немало событий из нашей 

славной истории, на протяжении 
двух веков дала жизнь многим ду-
ховным гигантам.

 При поддержке спонсоров 
строится 80 детских площадок. В 
юбилейный период одновремен-
но будут введены в эксплуатацию 
17 игровых площадок.

В связи с проблемой обще-
ственного транспорта, которая 
до сих пор беспокоит земляков, 
было решено выделить средства 
на приобретение 150 новых авто-
бусов. В результате, в сентябре и 
октябре в город привезли 21 авто-
бус. На День Республики плани-
руем пополнить парк обществен-
ного транспорта еще на 40 авто-
бусов, - сказал Н.Налибаев.

На праздничном торжестве, 
собравшем около десяти  ты-
сяч зрителей, состоялся гала-
концерт, на котором выступи-
ли яркие мастера казахстанской 
эстрады. 

В рамках празднования дня 
рождения Кызылорды в течение 
месяца проводились различные 
культурные и благотворительные 
акции. Особый интерес у жите-
лей вызвали «Карнавал молоде-
жи», проект «Сорок казанов пло-

ва» в этноаульном формате. Так-
же состоялись книжная акция, 
вечер поэзии и фестиваль ретро-
песни «Юность моя - Кызылор-
да». Масштабная акция «Бала ба-
рысы-2022» вызвала бурю пози-
тивных эмоций у зрителей.

Стоит отметить, что в этом 
году в Кызылорде были заложе-
ны фундаменты  Дворца брако-

сочетания, Центра искусств и 
Центра крови. Также   будет по-
строен новый терминал аэро-
порта «Қорқыт ата» стоимостью 
12 млрд тенге. При спонсорской 
поддержке известного предпри-
нимателя, мецената Марата Дуй-
сенбаева   начато строительство 
центра «Анаға тағзым» стоимо-
стью 1,5 млрд тенге.

С днем рождения, Кызылорда!

В Кызылорде отметили 
День города. По этому слу-
чаю на центральном ста-
дионе имени Г.Муратбаева 
состоялось торжество «Бірлік 
пен бақыт арнасы, қазақтың 
Қызылордасы». В нем при-
нял участие аким области 
Нурлыбек Налибаев.
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